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Com execução a todo vapor há um 
ano, em terreno de 2.984,19 m², a obra 
do Centro de Convivência do Jardim 
Mutinga está prevista para entrega em 
dezembro de 2023, na rua João Rodri-
gues Nunes, 402. O novo equipamento, 
um prédio com dois pavimentos, aten-
de aos parâmetros de sustentabilidade 
com reaproveitamento de água da chu-
va e captação de energia solar. Soma 
2.682,44 m² de área construída, com os 

seguintes ambientes: geek e gibiteca, 
cozinha para aprendizagem culinária, 
salas multiuso e de artes, estaciona-
mento, playground, bicicletário, qua-
dra poliesportiva e salas de ginástica; 
espaços para dança, pilates e ioga.

Mais uma unidade
A Prefeitura de Barueri beneficiará 
moradores com a construção de outra 
unidade na cidade
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Líder muçulmano 
questiona dados do 
governo francês sobre 
antissemitismo

Cidade da Islândia 
registrar mais de 900 
tremores em um dia

Itamaraty inicia trabalho 
para repatriar segunda 
leva de brasileiros
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COP 28: UE promete 
ajuda substancial a fundo 
de danos climáticos

Parceria da prefeitura de Itapevi com Viamobilidade 
inicia construção da nova estação Ambuitá

Alunos do município passam por avaliações para 
a melhoria do ensino em Santana de Parnaíba
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Campo do Bahia será inaugurado neste final de 
semana com show do Forró Saborear em Carapicuíba

COTIA » Pág. 04
Exposição Afeto 
celebra a potência da 
ancestralidade africana 
em Barueri

O Tribunal de Justiça de São Paulo 
rejeitou dois pedidos de liminares da 
oposição ao governador Tarcísio de 
Freitas para suspender a tramitação do 
projeto de lei que privatiza a Sabesp, 
maior estatal paulista. Um dos pedidos, 
apresentado pelo deputado Jorge do 
Carmo (PT), dizia não haver justifica-
tiva para que o projeto tramite sob re-
gime de urgência na Assembleia Legis-
lativa do estado. “A adoção do rito de 
urgência em proposições legislativas 
é prerrogativa regimental atribuída à 
Presidência da Casa Legislativa

2º lote disponível para o show da dupla 
Edson & Hudson em Jandira

Eliminatórias: Brasil 
começa a se apresentar 
na Granja Comary

Desembargador 
Mateus Fontes 
não viu motivos 
que sustentassem 
concessão 
de uma liminar 
para suspender 
a tramitação do 
projetoide lei

Fala de Lula é 
equivocada e perigosa, 
diz Confederação 
Israelita do Brasil

BARUERI » Pág. 11

Caraguatatuba inaugura a 
primeira Instituição Municipal de 
Longa Permanência para Idosos e 
Pessoas com Deficiência

Prefeitura de Barueri entregará Centro 
de Convivência do Mutinga e construirá 
novo prédio no São Pedro

ONU: emissões de CO2 cairão apenas 
2% até 2030 no ritmo atual

Justiça rejeita liminares da oposição e mantém 
privatização da Sabesp

Ilumina Cotia: 
Prefeitura amplia 
iluminação pública para 
100% do bairro Água 
Espraiada

Foram instalados 38 postes em vielas e 
luminárias de 58 watts com lâmpadas 
LED, mais eficientes e econômicas

Barueri em celebração do mês da Cons-
ciência Negra (dia 21 de novembro é 
o Dia da Consciência Negra), promo-
ve até dia 3 de dezembro a exposição 
“Afeto” na Praça das Artes
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Lula lança programa de 
recuperação de pastagem 
antes de ir para COP-28

Combates em Gaza 
provocam fuga de 
mais de 200 mil para o sul
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Taubaté abre inscrições 
para 3ª corrida do banhado
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O Tribunal de Justiça de São Paulo re-
jeitou dois pedidos de liminares da opo-
sição ao governador Tarcísio de Freitas 
para suspender a tramitação do projeto 
de lei que privatiza a Sabesp, maior es-
tatal paulista. Um dos pedidos, apre-
sentado pelo deputado Jorge do Carmo 
(PT), dizia não haver justificativa para 

que o projeto tramite sob regime de ur-
gência na Assembleia Legislativa do es-
tado. “A adoção do rito de urgência em 
proposições legislativas é prerrogativa 
regimental atribuída à Presidência da 
Casa Legislativa, consistindo em matéria 
genuinamente interna corporis”, afirmou 
na decisão o desembargador Mateus 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
deve lançar o programa de recuperação 
e conversão de pastagens degradadas no 
dia 22 de novembro em evento no Palá-
cio do Planalto. A data foi mencionada 
pelo ministro da Agricultura e Pecuária, 
Carlos Fávaro, esta semana, durante a 6ª 
edição do Fórum Brasil de Investimen-
to 2023 (BIF 23), no Palácio Itamaraty, 
em Brasília. A pretensão do governo é 
regenerar até 40 milhões de hectares de 
pastagens em um período entre 10 e 15 
anos. A área equivale a 40 milhões de 
estádios de futebol. “Vamos incorporar 
mais 40 milhões de hectares ao sistema 
produtivo usando áreas de pastagens 
degradadas. Áreas que estão no sistema 
produtivo já antropizado, mas que não 
rendem aquilo que deveriam render, 
mas têm um bom perfil”, disse Fáva-
ro no evento. O ministro calcula que a 
incorporação das áreas degradadas exi-
girá investimentos. “Se o custo médio 
de investimento com equipamentos, 
armazéns, máquinas, precisa-se de US$ 
3 mil por hectare, nós estamos falando 
de US$ 120 bilhões. Por isso, é impor-
tante que fundos privados participem e 
aceleremos os projetos para obtermos 
ganhos de oportunidades.” Na avaliação 
de Fávaro, o papel do governo com o 
programa será de “oferecer oportunida-
des de financiamentos pelo BNDES e 
pelo Banco do Brasil, instituições com 
capilaridade no agronegócio que podem 
financiar o manejo ao pequeno e médio 
produtor.” Carlos Fávaro, no entanto, 
não descarta instituições financeiras 
particulares. “Também estamos abertos 
a outros bancos privados para o finan-
ciamento.” “Por ora, nós vamos regu-
lamentar, e o presidente falará disso no 

dia 22, no Palácio do Planalto, às 10h, 
dizendo qual o papel do governo, ou 
seja, a institucionalidade de boas práti-
cas no agro, buscando a certificação e as 
boas práticas no mercado de carbono”, 
adiantou o ministro. 

Total de áreas
Conforme dados da Embrapa, a área de 
pastagens naturais e plantadas no Brasil 
soma cerca de 160 milhões de hectares. 
Desse total, 58 milhões de hectares são 
considerados em “boas condições para 
cultivo”, 66 milhões de qualidade “in-
termediária” e 35 milhões “em degra-
dação severa”.A degradação dos solos 
acontece por causa da atividade humana 
e da ação natural. “Nós estamos em um 
ambiente de clima tropical. Temos chu-
vas bastante intensas”, pontua Marcelo 

Morandi, chefe da Assessoria Interna-
cional da Embrapa. “Obviamente, que a 
atividade humana sobre essas áreas, se 
não for muito bem cuidada, ou se tiver 
algum evento extremo associado a um 
manejo não adequado, tem uma tendên-
cia de haver degradação”, explica. Em 
alguns terrenos, conforme declividade, 
pode ocorrer erosão. A recuperação de 
pastagens serve para replantio de flores-
tas, cultivo de lavouras e exploração da 
pecuária. No caso da criação de gado, 
a regeneração do solo permite o cresci-
mento de capim de maior qualidade e de 
forma mais rápida. Mais animais podem 
pastar na área. 
O tempo de engorda do boi se acelera e 
o volume de carne obtido aumenta por 
hectare. A produtividade cresce sem 
exigir mais desmatamento. 

O presidente da Confederação Israelita 
do Brasil (Conib), Claudio Lottenberg, 
divulgou uma nota na qual disse consi-
derar a fala do presidente Lula “equi-
vocada e perigosa”.
“A fala de hoje do presidente Lula 
equiparando as ações de Israel ao gru-
po terrorista Hamas são equivocadas e 
perigosas. Desde o começo dessa trá-
gica guerra, provocada pelo mais ter-
rível massacre contra judeus desde o 
Holocausto, Israel vem fazendo esfor-
ços visíveis e comprovados para pou-
par civis palestinos, pedindo que eles 
se desloquem para áreas mais seguras, 
criando corredores humanitários, avi-
sando a população da iminência de 
ataques”, disse. Ele afirmou ainda que 
“o Hamas, por outro lado, se esconde 
cínica e covardemente atrás das mulhe-
res e crianças de Gaza” e que “a morte 
desses civis palestinos é uma arma im-
portante da estratégia do Hamas, uma 
estratégia que o próprio grupo terroris-
ta reconhece que pratica”. Lottenberg 
declarou também que as falas estimu-
lam uma visão distorcida do conflito. 

Fontes. Em outra ação, apresentada pelo 
deputado Guilherme Cortes (PSOL), a 
oposição alegou que a privatização não 
poderia ocorrer por meio de um projeto 
de lei, mas sim por proposta de emenda 
constitucional. O desembargador Mateus 
Fontes, porém, não viu motivos que sus-
tentassem concessão de uma liminar para 
suspender a tramitação do projeto de lei. 
“À primeira vista, a situação fática des-
crita pelo impetrante envolve interpre-
tação regimentais da Casa Legislativa. 
Correção de desvios regimentais, por 
refletir tema subsumível à noção de atos 
“interna corporis”, não estão sujeitos ao 
controle judicial”, afirmou. Com as deci-
sões, a tramitação do projeto de lei con-
tinua na Assembleia Legislativa nesta se-
mana. Na quinta-feira (16) está prevista a 
audiência pública prevista pela oposição. 
Depois, o debate continuará no Colégio 
de Comissões, onde o PL começou a tra-
mitar na semana passada. A expectativa 
do Palácio dos Bandeirantes é de aprovar 
o projeto de lei até dezembro. Na última 
sexta-feira (10), o relator da proposta, 
deputado Barros Munhoz, disse à CNN 
calcular haver cerca de 60 votos favorá-
veis à aprovação, dentro de um universo 
de 94 deputados. Para aprovar o projeto 
são necessários 48 votos. Tarcísio deverá 
se reunir com integrantes do Tribunal de 
Contas do Estado de São Paulo (TCE) 
para tratar da privatização da Sabesp.

Desembargador Mateus Fontes não viu motivos que sustentassem concessão 
de uma liminar para suspender a tramitação do projetoide lei

Após determinação do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), o ministro 
das Relações Exteriores, Mauro Vieira, 
iniciou os esforços para repatriar uma 
segunda lista de brasileiros e familiares 
que permaneceram na Faixa de Gaza. 
Ontem, durante o desembarque dos 32 
repatriados, Lula ouviu apelos para que 
o governo brasileiro traga ao país ou-
tros nacionais que ficaram no território 
palestino, além de familiares dos que já 
retornaram. O chanceler reuniu repre-
sentantes das áreas consulares no Itama-
raty para discutir os trâmites. Não há um 
número preciso de quantos querem re-
tornar, mas estima-se que seja algo entre 
40 e 50 brasileiros e familiares, segundo 
fontes do Itamaraty. O primeiro passo é 
entrar em contato com essas pessoas e 
confirmar se de fato há o desejo de em-
barcar para o Brasil. Em seguida, será 
feita uma avaliação se os que manifesta-
ram interesse se enquadram nos critérios 
de repatriação ou refúgio. Será analisa-
do, por exemplo, o grau de parentesco 
com cidadãos nacionais daqueles que 
ainda não têm nacionalidade brasileira. 
Os nomes serão submetidos às autorida-
des israelenses e egípcias. A saída dessa 

segunda lista também terá de ser nego-
ciada com os representantes do Hamas, 
que governa a Faixa de Gaza, assim 
como ocorreu na primeira lista. O Ita-
maraty não consegue estipular qualquer 
tipo de previsão para a saída da segun-
da leva de repatriados. Um interlocutor 
do Ministério das Relações Exteriores 
afirma que cerca de seis ou sete mil es-
trangeiros pediram para sair da Faixa 
de Gaza. Até agora, após duas semanas 
desde a abertura da passagem de Rafah, 
aproximadamente 3 mil conseguiram 
deixar o local. A avaliação é que dificil-
mente essa segunda lista de repatriados 
brasileiros vai conseguir deixar Gaza 
antes que todos os estrangeiros que pe-
diram para sair deixem o território. A 
passagem de Rafah voltou a ser fechada, 
após um breve intervalo de abertura no 
domingo, justamente quando os brasi-
leiros conseguiram atravessar a frontei-
ra. Ainda segundo o Itamaraty, o acordo 
entre Egito e Israel, mediado pelo Catar, 
prevê que a passagem seja aberta desde 
que haja o trânsito de ambulâncias e aju-
da humanitária, o que não estaria ocor-
rendo nos últimos dias porque as tropas 
israelenses cercaram hospitais em Gaza. 

Justiça rejeita liminares da oposição 
e mantém privatização da Sabesp

Itamaraty inicia trabalho para repatriar 
segunda leva de brasileiros

Fala de Lula é equivocada e perigosa, 
diz Confederação Israelita do Brasil

Lula lança programa de recuperação 
de pastagem antes de ir para COP-28

“Além de equivocadas e injustas, falas 
como essa do presidente da República 
são também perigosas. Estimulam en-
tre seus muitos seguidores uma visão 
distorcida e radicalizada do conflito, 
no momento em que os próprios órgãos 
de segurança do governo brasileiro 
atuam com competência para prender 
rede terrorista que planejava atentados 
contra judeus no Brasil. A comunidade 
judaica brasileira espera equilíbrio das 
nossas autoridades e uma atuação sere-
na que não importe ao Brasil o terrível 
conflito no Oriente Médio.”
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Os combates entre as tropas israelenses 
e as forças do Hamas no norte da Faixa 
de Gaza provocaram a fuga de mais 200 
mil pessoas para o sul do enclave nos úl-
timos 10 dias, informou nesta terça-feira 
o gabinete humanitário da Organização 
das Nações Unidas (Ocha). Segundo 
o gabinete, só um hospital no norte do 
território tem capacidade para tratar 
doentes. Alguns dos combates ocorrem 
em torno dos hospitais, onde os doen-
tes, os recém-nascidos e os médicos 
ficam retidos, sem eletricidade e com 
poucas provisões. Nas últimas horas, a 
aviação israelense destruiu cerca de 200 
“alvos terroristas”, enquanto a as forças 
navais atacaram um campo militar utili-
zado pela unidade naval do Hamas para 
“treino e armazenamento de armas”, 

informou o Exército. Israel reiterou a 
acusação contra o Hamas pela utiliza-
ção de hospitais como cobertura para os 
combatentes, alegando que o principal 
centro de comando está instalado no 
hospital de Shifa. Tanto o Hamas quan-
to os médicos do hospital negam as ale-
gações. Por outro lado, a Zona Sul de 
Gaza mantém-se insegura porque Israel 
faz frequentes ataques aéreos contra al-
vos que diz serem militantes mas que, 
muitas vezes, atingem civis, incluindo 
crianças.  A cidade de Gaza, a maior 
área urbana do território, é o centro da 
campanha militar de Israel contra o Ha-
mas, na sequência da incursão do grupo 
no sul do país, no dia 7 de outubro, que 
desencadeou a guerra. Mais de 1,2 mil 
pessoas morreram em Israel, a maioria 
durante o ataque do Hamas, e cerca de 
240 reféns foram levados para Gaza pe-
las forças do movimento que governa o 
enclave. Mais de 11 mil palestinos, dois 
terços dos quais mulheres e menores, 
foram mortos desde o início da guerra, 
segundo o Ministério da Saúde de Gaza, 
e 2,7 mil pessoas são consideradas de-
saparecidas. Na segunda-feira, o Exér-
cito israelense anunciou a morte de mais 
dois soldados nos combates na Faixa de 
Gaza, elevando para 46 o número total 
de soldados mortos no território desde o 
início da guerra contra o Hamas.

Dezenas de milhares de tremores já atingiram região do sul do país em meio a ameaça 
de erupção vulcânica

Combates em Gaza provocam fuga 
de mais de 200 mil para o sul

Cidade da Islândia registrar mais 
de 900 tremores em um dia

A União Europeia (UE) fará contribui-
ção financeira “substancial” para um 
novo fundo internacional destinado a 
combater a destruição causada pelas 
mudanças climáticas, informou a Co-
missão Executiva da UE. O primeiro 
fundo mundial de “perdas e danos” 
climáticos deverá ser lançado durante 
a cúpula climática COP 28 das Nações 
Unidas, a ser realizada de 30 de novem-
bro a 12 de dezembro em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos.
“O comissário está pronto para anun-

ciar uma contribuição financeira subs-
tancial da UE e de seus Estados-mem-
bros para o fundo de perdas e danos na 
conferência, no contexto de um resul-
tado ambicioso”, disseram a Comissão 
Europeia e o novo presidente da COP 
28 dos Emirados Árabes Unidos em 
declaração conjunta, referindo-se ao 
comissário climático Wopke Hoekstra. 
A UE não especificou o tamanho da 
contribuição planejada. O bloco de 27 
nações também pretende comprome-
ter-se com o financiamento na COP 28, 

para ajudar os países a cumprir a pro-
messa de triplicar a capacidade global 
de energia renovável até 2030, segundo 
comunicado. O financiamento é uma 
das maiores questões nas negociações 
climáticas anuais da Organização das 
Nações Unidas (ONU). A iniciativa da 
UE poderá incentivar outros acordos na 
cúpula, onde os países considerarão a 
possibilidade de eliminar gradualmente 
os combustíveis fósseis e tomar outras 
medidas para reduzir as emissões.
Nas negociações climáticas da ONU 
do ano passado, os países concordaram 
em lançar o fundo de danos climáticos, 
acordo considerado um avanço pelas 
nações em desenvolvimento, que há 
muito tempo exigem apoio para lidar 
com os danos causados pelo clima, 
como secas, inundações e elevação dos 
mares. Até agora, nenhum país fez uma 
promessa financeira específica para o 
fundo, embora alguns tenham demons-
trado interesse. O enviado dos EUA 
para o clima, John Kerry, disse que Wa-
shington colocará “milhões de dólares 
no fundo na COP”, durante o Fórum 
de Nova Economia da Bloomberg, em 
Cingapura, na semana passada.

“COP28 precisa ser ponto de virada histórico nesta década crítica”, disse Sultan al-Jaber, 
chefe da empresa estatal de petróleo dos Emirados Árabes Unidos, que presidirá cúpula

COP 28: UE promete ajuda substancial 
a fundo de danos climáticos

Os atuais compromissos climáticos dos 
países resultarão em uma redução de 
apenas 2% das emissões dos gases de 
efeito estufa até 2030 na comparação 
com 2019, contra os 43% recomendados 
pelos cientistas. A apenas duas semanas 
do início da COP28, o relatório mostra 
que a comunidade internacional avança 
a “pequenos passos para evitar a crise 
climática” e que precisa “dar passos de 
gigante na COP28”, comentou o diretor 

do organismo da ONU para a mudança 
climática, Simon Stiell. A 28ª conferên-
cia sobre a mudança climática da ONU, 
que acontecerá de 30 de novembro a 12 
de dezembro em Dubai, “deve ser uma 
guinada decisiva”, afirmou Stiell. O in-
forme publicado pela ONU Clima é a 
síntese anual dos últimos compromissos 
de redução de emissões, que são conhe-
cidos como “Contribuição Determinada 
em Nível Nacional” (NDC, na sigla em 

inglês). As contribuições voluntárias 
para reduzir as emissões de gases do 
efeito estufa foram assumidas pelos 195 
signatários do Acordo de Paris de 2015. 
A COP28 em Dubai deve estabelecer a 
primeira avaliação oficial e as primeiras 
correções. Levando-se em consideração 
as 20 novas NDCs revisadas apresenta-
das até o fim de setembro, “o relatório 
mostra, em conformidade com as con-
clusões da análise do ano passado, que, 
embora as emissões não aumentem após 
2030 na comparação com os níveis de 
2019, ainda não mostram a tendência de 
queda rápida que a ciência considera ne-
cessária nesta década”. “O informe mos-
tra, claramente, que cada fração de grau 
conta, mas que estamos fora dos limites”, 
acrescentou o alto funcionário da ONU.

Novos compromissos nacionais 
O Acordo de Paris de 2015 estabelece 
a meta de limitar o aquecimento global 
“bem abaixo de 2°C na comparação com 
os níveis pré-industriais”, quando a hu-
manidade começou a explorar as ener-
gias fósseis responsáveis pelas emissões 
de gases do efeito estufa em larga escala 
e, se possível, a 1,5°C.

ONU: emissões de CO2 cairão apenas 
2% até 2030 no ritmo atual

O ministro do Interior francês, Gérald 
Darmanin, disse que 1.518 atos ou co-
mentários antissemitas foram registra-
dos na França desde o início da guerra 
entre Israel e Hamas, em 7 de outubro, 
em entrevista à emissora francesa Eu-
rope 1. Logo depois, em entrevista à 
emissora RMC, Abdelali Mamoun, 
imã da Grande Mesquita de Paris, 
questionou os dados apresentados pelo 
ministro: “Onde estão estes 1.200 atos 
antissemitas em França?”. “Não estou 
dizendo que os números sejam falsos, 
mas não são revelados, aparentes. Gos-
taria que disséssemos que ‘tal sinago-
ga’ ou ‘tal cemitério foi profanado’, 
que ‘tal indivíduo judeu’ foi atacado 
ou sofreu ameaças”, afirmou Mamoun, 
pedindo “elementos concretos”. Após 
o imã colocar em dúvida a veracidade 
dos números informados pelo ministro 
francês, a Grande Mesquita de Paris 
divulgou um comunicado no início da 

tarde afirmando “desconsiderar os co-
mentários feitos pelo Sr. Abdelali Ma-
moun” e lembrando que o imã “não é o 
porta-voz da Grande Mesquita de Pa-
ris” e “fala nos meios de comunicação 
a título pessoal”. Darmanin publicou 
então nas redes sociais uma mensagem 
agradecendo os esclarecimentos feitos 
pela Grande Mesquita e forneceu mais 
detalhes sobre os atos. “Nesta manhã, 
insinuações muito chocantes foram fei-
tas por um convidado da RMC. Eu os 
condeno totalmente. 

Líder muçulmano questiona dados do 
governo francês sobre antissemitismo

Mais de 4 mil pessoas já foram eva-
cuadas da cidade de Grindavik, no sul 
da Islândia, após o país declarar estado 
de emergência à medida que crescem 
os temores de uma erupção vulcânica 
na região. Segundo as autoridades lo-
cais, pelo menos 900 tremores de terra 
assolaram os arredores de Grindavik 
juntando-se às dezenas de milhares de 
outros abalos que têm afetado a região 
nas últimas semanas. De acordo com in-
formações da agência Reuters, dos 4 mil 
despejados, pelo menos 3.800 pessoas 
conseguiram se abrigar com parentes 
e amigos em outras cidades, enquanto 
cerca de 70 pessoas foram para centros 
de evacuação.  Cientistas do Escritório 
Meteorológico da Islândia disseram que 
estão monitorando a situação e observa-
ram mudanças no último domingo (12) 
que indicam que o magma está se mo-
vendo para mais perto da superfície, e 
que está a menos de 4 quilômetros da 
cidade de Grindavik. A Agência de Pro-
teção Civil do país disse, na sexta-feira 
(10), que a Islândia enfrenta aconteci-
mentos que os seus 360 mil residentes 
“não tinham experimentado antes, pelo 
menos não desde a erupção em Vest-
mannaeyjar”, referindo-se a uma erup-
ção de 1973 que começou sem aviso e 
destruiu 400 casas. Por que a região é 
perigosa? A Islândia fica sobre um limi-
te de placa tectônica que se divide, afas-
tando a América do Norte e a Eurásia ao 

longo da linha da Dorsal Mesoatlântica. 
Abaixo dela, existe uma área que é mais 
quente que o magma circundante, der-
retendo e afinando a crosta terrestre – o 
que faz a Islândia ser o lar de 32 vulcões 
ativos. A península de Reykjanes, per-

to da capital Reiquiavique, é um ponto 
vulcânico e sísmico. Em março de 2021, 
fontes de lava irromperam de uma fis-
sura no solo medindo entre 500 e 750 
metros de comprimento no sistema vul-
cânico Fagradalsfjall da região.
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A Prefeitura de Carapicuíba preparou 
dois dias de evento para a inauguração 
do novo Campo do Bahia. O evento 
tem início no sábado, 18, às 9 horas, 
com o pontapé inicial no jogo entre os 
Moleques da Vila e Dominguinhos, na 
categoria sub-12. E, no domingo, 19, a 
partir das 10 horas, tem brinquedos in-
fláveis para as crianças. Já às 13 horas, 
shows da Relicário, Grupo Introdução e 

Nesta semana, a Prefeitura de Cotia con-
cluiu o serviço de melhoria e ampliação 
do serviço de iluminação pública em 
diversas ruas do bairro Água Espraiada, 
em Caucaia do Alto. A partir de agora, 
o bairro passa a contar com 100% das 
ruas e travessas iluminadas. O projeto 
foi executado pelo Departamento de 

Em parceria com a Prefeitura de Itapevi, 
a concessionária ViaMobilidade inicia, 
em janeiro de 2024, a construção da 
nova estação Ambuitá, da linha 8-Dia-
mante. A expectativa é de que está para-
da de trem fique pronta em 14 meses. As 
obras serão realizadas exatamente no 
espaço onde abrigava a antiga estação, 
na rua Dr. José Alexandre Crosgnac, 
110. O local foi totalmente desativado 
no fim de abril de 2010 e, posterior-
mente, demolido no mesmo ano dentro 
dos serviços de modernização do trecho 
pelo Governo do Estado. A reimplanta-
ção da unidade foi garantida por meio 
de esforços feitos pela Prefeitura sobre 
a importância dela para os usuários de 
trens. A reconstrução está na fase de ela-
boração do projeto executivo, que terá 
todos os detalhes dessa parada e permi-
tirá a condução dos trabalhos.

Detalhes da estação
A nova estação contará com um edifí-
cio de acesso dos passageiros com duas 
plataformas onde os usuários farão o 
embarque nas composições. Cada uma 
delas terá 120 metros de extensão e 3,50 
metros de largura. O prédio terá dois 
pavimentos e atenderá às normas de 
acessibilidade. Além disso, será dispo-
nibilizado um estacionamento para bi-
cicletas junto à entrada para incentivar 
a mobilidade no município. No térreo, 
haverá um saguão de entrada, as bilhe-
terias, a linha de bloqueios (catracas) 
e sanitários. A proposta é proporcionar 

mais segurança e conforto. Já no andar 
superior, funcionará a área administrati-
va da estação.

Sobre a estação
A estação de Ambuitá foi inaugurada 
em setembro de 1949 pela Estrada de 
Ferro Sorocabana, inicialmente com o 
nome de “Parada Iracema”. Somente 35 
anos depois (junho de 1985), recebeu 
novas instalações dentro da moderni-
zação do sistema pela antiga Fepasa – 
estatal que até então operava a linha. A 
desativação e demolição ocorreram em 
2010 ainda quando era gerenciada pela 
Companhia Paulista de Trens Metropo-
litanos (CPTM).

Melhorias na linha 8
A reconstrução faz parte do pacote 
executado pela concessionária previsto 
após vencer a concorrência para assumir 
a linha 8-Diamante, em 20 de abril de 
2021. Além de construir a nova estação, 
o consórcio já realizou o alargamento da 
passagem sob a linha férrea de Ambuitá 
(entregue no fim de outubro) e promo-
veu amplas reformas nas de Amador 
Bueno, Santa Rita, Itapevi e Engenheiro 
Cardoso. Ainda dentro do pacote, a con-
cessionária deve concluir até o fim deste 
ano a nova passarela próxima à estação 
de trem Amador Bueno. A finalidade é 
garantir a segurança dos pedestres na-
quela região e vai interligar a Rua Eze-
quiel Antônio de Oliveira, altura do nº 
700, às estradas Sabiá e do Prado.
Em setembro, a parceria entre a Prefei-
tura e a ViaMobilidade iniciou o asfalta-
mento de 512 metros de extensão da Es-
trada do Prado (Jardim Santo Antônio) 
e a implantação de duas faixas de rola-
mento de 3 metros de largura cada e cal-
çada de 1,5 metro de largura. O pacote 
de melhorias prevê ainda a construção 
de um viaduto ao lado da estação Santa 
Rita e as implantações das passarelas do 
Jardim Portela, do Jardim Santa Rita e 
do Jardim Sorocaba.

Com execução a todo vapor há um 
ano, em terreno de 2.984,19 m², a obra 
do Centro de Convivência do Jardim 
Mutinga está prevista para entrega em 
dezembro de 2023, na rua João Rodri-
gues Nunes, 402. O novo equipamento, 
um prédio com dois pavimentos, aten-
de aos parâmetros de sustentabilidade 
com reaproveitamento de água da chu-
va e captação de energia solar. Soma 

2.682,44 m² de área construída, com os 
seguintes ambientes: geek e gibiteca, 
cozinha para aprendizagem culinária, 
salas multiuso e de artes, estaciona-
mento, playground, bicicletário, qua-
dra poliesportiva e salas de ginástica; 
espaços para dança, pilates e ioga.

Mais uma unidade
A Prefeitura de Barueri beneficiará 

moradores com a construção de outra 
unidade na cidade: o Centro de Convi-
vência do Jardim São Pedro, localizado 
entre quatro vias, com acesso pela rua 
Gertrudes Silva Ramos. 
A previsão para término da obra é ou-
tubro de 2024. Similar à unidade do 
Jardim Mutinga, o novo prédio tam-
bém terá dois pavimentos em terreno 
de 7.797,00 m², sendo a área constru-
ída com 2.725,04 m². De acordo com 
o projeto, o Centro de Convivência do 
Jardim São Pedro terá playground com 
diversos brinquedos, mola coletiva gi-
rassol, disco voador, megafone, navio 
dos piratas, geodésia, pista de cami-
nhada, paisagismo, quadra, bancos de 
concreto e outros diferenciais.

Espaços socioculturais e educativos
Os centros de convivência têm como 
objetivo melhorar a qualidade de vida 
da população com opções de ativida-
des esportivas e culturais. São espaços 
destinados aos desenvolvimentos so-
cioculturais e educativos, prevenindo 
situações de risco pessoal e contribuin-
do para o crescimento ativo, saudável e 
autônomo dos munícipes.   

Durante o mês de novembro, os alunos 
do 5º e 9º ano do ensino fundamental e 
do 3º ano do ensino médio municipal 
realizam as provas do Sistema de Ava-
liação da Educação Básica - SAEB. Os 
testes e questionários aplicados aos alu-
nos permitem que o Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais 
- Inep - realize o diagnóstico da educa-
ção brasileira e dos fatores que podem 
interferir no desempenho dos estudan-
tes. A prova, que é aplicada a cada dois 
anos, ainda permite que os municípios 
tenham uma visão mais ampla a res-

peito da qualidade do ensino ofertada 
nos seus colégios. Vale lembrar que a 
rede de ensino em Santana de Parnaíba 
é 100% municipalizada e que, no final 
do ano passado, o sistema educacional 
do município foi considerado um dos 
melhores do estado pelo Prêmio Band 
Cidades Excelentes. 
A participação dos estudantes é impor-
tante para a continuidade da evolução 
da educação na cidade. As provas serão 
aplicadas nos próprios colégios, onde 
podem ser conferidas a data e o horário 
das provas.

Ilumina Cotia: Prefeitura amplia iluminação 
pública para 100% do bairro Água Espraiada

Campo do Bahia será inaugurado neste final de semana 
com show do Forró Saborear em Carapicuíba

Parceria da prefeitura de Itapevi 
com Viamobilidade inicia construção 
da nova estação Ambuitá

Alunos do município passam por 
avaliações para a melhoria do 
ensino em Santana de Parnaíba 

Prefeitura de Barueri entregará Centro 
de Convivência do Mutinga e construirá 
novo prédio no São Pedro

Iluminação Pública, por meio do Pro-
grama Municipal Ilumina Cotia. Foram 
instalados 38 postes em vielas e lumi-
nárias de 58 watts com lâmpadas LED, 
mais eficientes e econômicas. O bairro 
também recebeu requalificação da ilu-
minação, ou seja, antigas luminárias de 
vapor de sódio deram lugar a lâmpadas 

LED. Foram feitas substituições em 40 
pontos de iluminação, onde foram ins-
taladas luminárias de 70 watts. As ruas 
contempladas foram: Rua José Teixeira 
de Oliveira, Rua cruzeiro, Rua Margari-
da Pires de Camargo, Rua Benedito Pe-
reira Camargo, Rua Paulo Sérgio Pires 
Camargo e Travessa Oliveira.

Forró Saborear. O novo equipamento de 
esporte e lazer para a população conta 
com gramado sintético, vestiários, ban-
co de reservas, alambrado e asfalto no 
entorno, além de playground e equipa-
mentos de ginástica.

Programação sábado
A partir das 9 horas
Menores

Moleques da Vila x Dominguinhos - sub 
12, Moleques da Vila x Dominguinhos - 
sub 15, Futebol adulto
Drogal x Moleques da vila
União x Amigos

Domingo, 19
Brinquedos infláveis – 10 horas
Shows do Relicário, Grupo Introdução e 
Forró Saborear – 13 horas

No dia 08 de novembro, comemora-se 
oficialmente o aniversário do municí-
pio de Jandira e, neste ano, a cidade 
celebrará o seu 60º (sexagésimo) mar-
co histórico de emancipação político-
-administrativa por meio de um evento 
inesquecível: um show da dupla Edson 
& Hudson. Essa ação, promovida pela 
Prefeitura de Jandira, através da Secre-
taria de Comunicação e Eventos, está 
agendada para o dia 08 de dezembro 
(sexta-feira), a partir das 18h, na Praça 
de Eventos, situada na Rua Rubens Lo-
pes da Silva, 106 - Centro. 
Após o 1º lote ter esgotado-se rapi-
damente, a administração municipal 
disponibilizou um 2º lote para que a 
população possa garantir sua presen-
ça. Basta acessar o link https://www.

sympla.com.br/.../edson-e-hudson-
-no.../2218084 até o dia 30 de novem-
bro pela plataforma Sympla e fazer a 
reserva. Ressalta-se que, além do show, 
haverá uma programação de diversos 
sorteios no decorrer do evento, ofere-
cendo aos cidadãos a oportunidade de 
ganhar prêmios especiais.

2º lote disponível para o show da 
dupla Edson & Hudson em Jandira

O objetivo é intensificar a prevenção, prestar rápido atendimento 
às emergências e um apoio assistencial eficiente

Foram instalados 38 postes em vielas e luminárias de 58 watts com 
lâmpadas LED, mais eficientes e econômicas
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Caraguatatuba inaugura a primeira Ins-
tituição de Longa Permanência para 
Idosos e Pessoas com Deficiência (ILP) 
administrada pelo município. O empre-
endimento foi construído no bairro Pon-
tal de Santamarina, Região Centro-Sul 
da cidade, em uma área de 2.856 m². O 
local terá 46 vagas (40 para idosos e seis 
para pessoas com deficiência), banhei-
ros adaptados e acessíveis, Academia da 
Terceira Idade (ATI), sala de informática, 

A campanha da equipe de Voleibol de 
São Sebastião no Campeonato Brasilei-
ro de Voleibol Masculino - Terceira Di-
visão, conhecido como Superliga Série 
C, está indo muito bem. São Sebastião 
venceu as duas partidas sem perder ne-
nhum set. Os jogos são realizados no 
Ginásio Municipal Astrogildo Gomes 
de Oliveira, em Boiçucanga, com dis-
putas sempre às 16h e às 18h. A com-
petição começou no sábado (11) e vai 
até quarta-feira (15). Na estreia, os joga-
dores sebastianenses venceram a equipe 
de Fundesport Araraquara com parciais 
de 25 a 16 (1º set), 25 a 17 (2º set) e 
25 a 20 (3º set). No segundo jogo, São 
Sebastião não precisou entrar em qua-

O Governo de São Paulo lançou uma 
pesquisa online para saber como a po-
pulação vê o turismo em suas cidades 
e regiões. A sondagem tem o objetivo 
de ajudar o Estado e as instâncias mu-
nicipais que cuidam do turismo a traçar 
um diagnóstico e propor ações para fo-
mentar as atividades do setor. O link do 
formulário online pode ser acessado por 
meio desse link. A pesquisa estará dis-
ponível para respostas online até o dia 
4 de fevereiro de 2024. O levantamento 
está em sua 4ª edição e é coordenado 
pelo Centro de Inteligência da Econo-
mia do Turismo da Secretaria de Turis-

A Secretaria de Esportes, Lazer e Qua-
lidade de Vida (SELQV) de Taubaté 
realiza nos dias 27 e 28 de novembro 
inscrições para a 3ª Corrida do Banha-
do – Curva do Pinhão. Os corredores 
devem ir presencialmente na sede da 
secretaria, das 12h às 19h. É obrigató-
ria no ato da inscrição a apresentação 
do documento de identificação pessoal 
com foto. Será permitido que o interes-
sado faça a sua inscrição e de mais duas 
pessoas, desde que esteja de posse dos 
documentos originais de cada corredor.
Para confirmar a participação, o cor-
redor deverá doar um brinquedo novo 
por inscrição. As doações serão desti-
nadas para a campanha Natal Solidário 
do Fundo Social de Solidariedade de 
Taubaté (Fussta), que vai atender às 
crianças em vulnerabilidade social no 
município. A Corrida do Banhado será 

mo e Viagens do Estado de São Paulo.
Interlocução regional
Desde o início do ano, São José dos 
Campos assumiu a interlocução regio-
nal do setor de turismo junto ao Gover-
no de SP e ao Ministério do Turismo.A 
região turística da Mantiqueira Paulista 
é composta pelas cidades de Campos do 
Jordão, Santo Antônio do Pinhal, São 
Bento do Sapucaí, Monteiro Lobato e 
Pindamonhangaba, além de São José e 
do distrito de São Francisco Xavier. É 
a primeira vez que São José assume o 
papel de organização e governança re-
gional do turismo.

A Prefeitura de Ilhabela, por meio da 
Secretaria de Administração, realiza 
no dia 7 de dezembro às 10 horas, um 
leilão de veículos inservíveis pertencen-
tes ao município e também de veículos 
abandonados, apreendidos e removidos 
das vias públicas. Ao todo, são 29 lo-
tes com diversos tipos de carros, vans, 
uma moto, ônibus e até mesmo sucatas 
de armários, camas, mesas e mobiliários 
inservíveis. Cada veículo representa um 
lote e o leilão vai ser intermediado pelo 
Leiloeiro Oficial Antônio Carlos Celso 
Frazão, de forma exclusivamente ele-
trônica pelo site https://www.sfrazao.
com.br/. Os interessados devem realizar 
cadastro prévio no site até às 17 horas 

do dia 6 de dezembro. Não podem parti-
cipar dos lances os funcionários do mu-
nicípio de Ilhabela. Os veículos estão 
divididos em duas categorias distintas. 
Os inservíveis para a administração, que 
serão leiloados com a respectiva docu-
mentação e estão legalmente aptos para 
circularem em vias públicas, e os lotes 
de veículos abandonados, que serão 
vendidos como sucata veicular, deven-
do ser prensados ainda no pátio da Pre-
feitura e são destinados à reciclagem.
Podem participar do leilão pessoas físi-
cas maiores ou emancipadas, portadoras 
de carteira de identidade e cadastro de 
pessoa física (CPF), bem como pesso-
as jurídicas regularmente constituídas 
e em situação regular junto à Receita 
Federal. Os veículos classificados como 
sucata de reciclagem só podem ser ar-
rematados por empresas de reciclagem 
devidamente credenciadas pelo Detran-
-SP, devendo o certificado de registro de 
credenciamento ser apresentado no ato 
do cadastro. O edital completo do leilão 
pode ser visualizado no site do leiloeiro 
oficial https://www.sfrazao.com.br/ ou 
no link https://www.ilhabela.sp.gov.br/
licitacao/bens-inserviveis/.

dra, pois o time PM Itapagipe não com-
pareceu para o confronto e perdeu por 
WO. Nesta segunda-feira (13), às 18h, 
São Sebastião vai encarar a equipe E.C 
Praia Grande e folga na terça-feira (14). 
Para encerrar a participação da etapa 
‘dentro de casa’, a equipe sebastianen-
se joga contra o forte time JF Vôlei. 
O técnico da equipe de São Sebastião, 
Gilson Bispo, destaca a vitória no pri-
meiro jogo no clássico paulista contra 
Araraquara. “Nós já tínhamos jogado 
com a equipe no Campeonato Paulista, 
sabíamos que o jogo não seria fácil. A 
partida terminou em 3 a 0, mas foi um 
jogo bem jogado. Nosso time foi muito 
obediente taticamente, sacando bem e 

rodando as bolas”, explicou. Para ele, o 
mais importante foi a torcida que sem-
pre dá aquele fôlego a mais para os jo-
gadores, com os incentivos . “Todos gri-
tavam loucamente do começo ao fim do 
jogo”, lembrou. “Não tem como os nos-
sos jogadores não entregarem o máximo 
com uma torcida dessa, que motiva com 
grande vibração e isso foi muito impor-
tante. Vamos em busca de mais vitórias 
para continuarmos atrás desse título 
que será muito importante para nossa 
cidade”, afirmou o técnico de São Se-
bastião. As partidas serão transmitidas 
ao vivo no canal www.youtube.com/@
VoleiBrasil1. Os jogos tem narração do 
jornalista Conrado Balut. 

A Superliga C
O torneio é organizado desde 2018 pela 
Confederação Brasileira de Voleibol 
(CBV) e dá acesso à Segunda Divisão do 
voleibol brasileiro, a Superliga Série B, 
que substituiu a Taça Prata. Em edição 
especial no município, o evento conta 
com apoio da Prefeitura de São Sebas-
tião, por meio da Secretaria de Espor-
tes (SEESP). São Sebastião está sendo 
representada por uma equipe formada 
em parceria com o projeto social Insti-
tuto Organização Brasileira de Inclusão 
(OBI). A seleção do município faz parte 
do grupo da Região Sudeste que possui 
as equipes mineiras do JF Vôlei, Funel/
UTC/Uberaba e PM Itapagipe, além de 
Fundesport Araraquara e Esporte Clube 
Praia Grande de São Paulo.

Prefeitura de Ilhabela realiza leilão 
de veículos e materiais inservíveis 
no início de dezembro

São Sebastião vence as duas primeiras 
partidas da Superliga C de Voleibol

Governo de SP lança pesquisa 
sobre percepção do turismo

Caraguatatuba inaugura a primeira 
Instituição Municipal de Longa Permanência 
para Idosos e Pessoas com Deficiência

Taubaté abre inscrições para 
3ª corrida do banhado

O empreendimento foi construído no bairro Pontal de Santamarina, Região Centro-Sul 
da cidade, em uma área de 2.856 m²

O programa teve início em 5 de junho e contabiliza até o momento 
mais de 15,8 mil acordos efetivados com os benefícios da Lei

espaço gourmet, sala multimídia, amplo 
espaço arborizado, refeitório, rouparia, 
administração e lavanderia. O investi-
mento gira em torno de R$ 1,2 milhão. 
Na ILP, os idosos e pessoas com defi-
ciência serão acompanhados por uma 
equipe multidisciplinar. Além da ILP 
Municipal, a Sepedi possui convênio 
com outras três instituições de longa per-
manência para acolhimento de 89 idosos 
em situação de vulnerabilidade, além da 

Residência Inclusiva para pessoas com 
deficiência. Lembrando que instituciona-
lização segue o Estatuto da Pessoa Idosa 
e acontece quando mesmo se encontra 
em situação de risco, violência e ou vul-
nerabilidade extrema, que não possua fa-
mília ou que a mesma não apresente con-
dições de cuidar do idoso. As demandas 
serão encaminhadas pela rede à Sepedi, 
que avaliará os casos juntamente com as 
equipes das instituições.

O Natal vem vindo, e Bertioga vai ce-
lebrar a data com uma programação es-
pecial. A prefeitura prepara apresenta-
ções musicais, teatrais e de dança, para 
encantar os moradores e turistas. O mu-
nicípio também recebe a Parada de Na-
tal, com personagens e show de fogos. 
A iluminação da tradicional Bertioga, 
Cidade Natal começa a ser instalada 
neste mês de novembro. “O ‘Bertioga 
Cidade Natal’ é um projeto de sucesso 
que nasceu no início da nossa gestão 
e faz parte do nosso calendário turísti-
co. Um evento que encanta pessoas de 
todas as idades, atraindo milhares de 
visitantes todos os anos, consolidando 
nossa cidade como um destino natali-
no, aquecendo o turismo, a economia e 
a geração de empregos”, afirmou o pre-
feito Caio Matheus. As apresentações 
natalinas contam com as emocionantes 
participações dos alunos dos cursos 
oferecidos pela secretaria de Turismo e 
Cultura. A programação acontece entre 
os dias 8 e 16 de dezembro, na Tenda 
de Eventos - localizada no Centro, e 
na Vila do Bem Boracéia. A Parada de 
Natal está marcada para acontecer no 

dia 23 de dezembro. Os personagens 
em carros alegóricos acompanhados 
do Papai Noel iniciam o desfile às 20h 
em frente ao Hotel 27, próximo a pista 
de skate. A Parada segue pela Avenida 
Tomé de Souza em direção ao Centro 
até o Píer Licurgo Mazzoni.Mais infor-
mações sobre os horários e os detalhes 
sobre a programação do Bertioga Ci-
dade Natal serão divulgadas em breve. 
Fique atento nas redes sociais da pre-
feitura e entre no clima natalino.

Luzes e programação natalina 
invadem Bertioga 

no dia 3 de dezembro, domingo, com a 
provas de 5 km. Mas, o corredor deve 
ficar atento, pois a retirada dos kits está 
agendada para o dia 30 de novembro e 

1º de dezembro, na Secretaria de Es-
portes, das 12h às 19h. A SELQV fica 
na rua Edmundo Morewood, 331, na 
Vila Edmundo.
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O WhatsApp anunciou um novo recurso 
de chats de voz para grupos com 33 ou 
mais participantes. A novidade oferece 
uma alternativa às chamadas em grupo, 
com o objetivo de ser uma opção menos 
invasiva. A nova funcionalidade, distinta 
da chamada em grupo, enviará uma noti-
ficação à conversa. Dessa forma, apenas 
os participantes disponíveis ingressarão 
na chamada, evitando surpreender os 

contatos que não podem participar.  Veja 
como será a nova funcionalidade: Os no-
vos chats por voz serão iniciados através 
de um “balão de notificação” na conver-
sa, no qual o usuário escolhe quando vai 
entrar. A nova mecânica é semelhante ao 
aplicativo Discord, e pretende criar “sa-
las de voz” com a mesma proteção que 
o aplicativo já oferece, através da crip-
tografia de ponta a ponta.Para utilizar a 

nova função, basta tocar em um ícone de 
ondas sonoras localizado no canto supe-
rior direito da tela de mensagens do gru-
po. A implementação oficial está prevista 
para os próximos dias, para grupos com 
33 ou mais participantes, em todo o mun-
do. No futuro, pode ser que a função seja 
expandida para grupos menores, embora 
ainda não haja nenhum comentário ofi-
cial sobre o tema.

A Nasa anunciou o lançamento do seu 
próprio serviço de streaming, que tra-
rá séries de vídeos originais, cobertura 
de lançamentos de missões espaciais 
ao vivo, conteúdo infantil e as últimas 
notícias da instituição. A plataforma 
também vai contar com uma progra-
mação em espanhol. O Nasa+ já está 
disponível para download na maioria 
das principais plataformas digitais, por 
meio do aplicativo Nasa, em disposi-
tivos móveis e tablets iOS e Android, 
além de outros sistemas de streaming, 
como Roku e Apple TV. A iniciativa do 
streaming faz parte de um esforço para 
garantir que o conteúdo da agência seja 

mais acessível, detectável e seguro para 
o público, segundo nota da agência. No 
início deste ano, a NASA lançou seus 
sites renovados nasa.gov e science.
nasa.gov, criando uma nova base para 
pesquisas, dados climáticos, informa-
ções sobre a missão Artemis e outras 
funcionalidades. “A NASA é líder no 
governo federal na criação de conteúdo 
inspirador que atende às pessoas onde 
elas estão”, segundo a administradora 
adjunta da agência, Pam Melroy. “A 
nova plataforma e aplicativo de strea-
ming da Nasa é onde o mundo pode se 
juntar a nós enquanto exploramos o des-
conhecido”, disse Marc Etkind, sócio 

do Escritório de Comunicações da Sede 
da agência. “A Nasa é o catalisador por 
trás de algumas das maiores histórias da 
humanidade; e agora, com a nossa nova 
presença digital, todos terão acesso a 
essas histórias 24 horas por dia, 7 dias 
por semana.”

Confira os conteúdos disponíveis
O conteúdo original do NASA+ inclui:
Série documental acompanhando ima-
gens do Telescópio Espacial James 
Webb, bem como uma segunda série 
destacando o telescópio espacial mais 
poderoso do mundo, do laboratório ao 
lançamento; Programas infantis anima-
dos sobre os planetas, mistérios do uni-
verso e mundos intergalácticos; Série 
contando histórias pessoais de astronau-
tas negros da NASA;
Série que leva os espectadores aos bas-
tidores enquanto um grupo de cientistas 
trabalha para devolver a primeira amos-
tra de asteroide da América; Visuais 
em ultra-alta definição do cosmos com 
trilha sonora; Conteúdo em espanhol, 
incluindo uma série destacando funcio-
nários hispânicos e latinos da NASA, 
conteúdos climáticos para crianças, 
entre outros. O NASA+ também trans-
mitirá a cobertura de eventos ao vivo, 
onde pessoas de todos os lugares pode-
rão assistir em tempo real enquanto a 
agência lança experimentos científicos 
e astronautas ao espaço.

O cometa 12/P Pons-Brooks, mais 
conhecido como “Cometa do Diabo” 
pela estrutura de gelo e gás em forma-
to de chifres que desponta do objeto, 
deve se aproximar da Terra e pode até 
se tornar visível a olho nu no próximo 
ano. Uma estimativa aponta que o co-
meta poderá ser visto em 8 de abril de 
2024 — a aproximação com a Terra 
acontece a cada 71 anos. As informa-
ções são do site americano ABC News. 
A visibilidade do cometa depende das 
condições atmosféricas, entre outros 
fatores. Observadores que desejam ver 
a passagem brilhante poderão precisar 
usar binóculos ou telescópios para uma 
melhor experiência. O tamanho da es-
trutura impressiona: cientistas estimam 

seu diâmetro em pelo menos 17 qui-
lômetros. Mas apesar de suas dimen-
sões, a aproximação não representa 
nenhum perigo para a Terra, segundo 
especialistas. No X, o perfil da astrô-
noma amadora Helen Usher comparti-
lhou imagens recentes do cometa e o 
comparou à nave Millennium Falcon, 
da franquia de filmes “Star Wars”. De 
acordo com a Nasa, cometas são ob-
jetos grandes constituídos de poeira e 
gelo que orbitam o Sol. 
A principal característica desses corpos 
são as caudas luminosas que os acom-
panham. Essas estruturas são restos da 
formação do Sistema Solar, que acon-
teceu há aproximadamente 4,6 bilhões 
de anos atrás.

Inteligência Artificial faz Google deixar de 
ser só um buscador pela 1ª vez na história

“Cometa do Diabo” se aproxima da Terra 
e pode ficar visível a olho nu em 2024

Nasa lança streaming de vídeo gratuito 
com séries e filmes sobre astronomia

Em uma conversa com o primeiro-mi-
nistro no Reino Unido, Rishi Sunak, às 
vésperas de uma cúpula sobre a regula-
mentação da tecnologia, o bilionário da 
Tesla Elon Musk refletiu sobre a necessi-
dade de um “árbitro” para supervisionar 
os supercomputadores do futuro. “Che-
gará um ponto em que nenhum emprego 
será necessário; você pode ter um em-
prego se quiser, por satisfação pessoal. 
A inteligência artificial é capaz de fazer 
tudo. Não sei se isso deixa as pessoas 
confortáveis ou inquietas. Se é positivo 
ou negativo. Um dos desafios do futuro 
será: como encontramos propósito na 
vida?”, questionou Musk. O magnata da 
tecnologia prosseguiu, dizendo que vis-
lumbra uma “era de abundância”. “Não 
teremos uma renda básica; teremos uma 
renda universal elevada”. Musk admitiu 
sua própria tentação em delegar parte de 
suas atribuições à IA. “Frequentemente, 
me encontro em posição de descrença. 
Muitas vezes, quando estou na luta às 
3 da manhã, penso: ‘Por que estou fa-

zendo isso, posso simplesmente espe-
rar que a IA assuma isso’.” O primei-
ro-ministro, no entanto, pontuou: “Sou 
alguém que acredita que o trabalho lhe 
dá sentido na vida”. No encerramento 
da conversa, Musk elogiou os planos de 
Sunak para monitorar e potencialmente 
regulamentar a IA, dizendo que, embora 
as ideias sejam “irritantes”, o mundo da 
tecnologia precisa de um “árbitro”.

Elon Musk prevê que inteligência artificial 
tornará todos os empregos obsoletos

WhatsApp lança bate-papo por voz, semelhante 
ao Discord, para grupos grandes
O lançamento oficial da funcionalidade no Brasil pode ser esperado 
para os próximos dias

Depois de 26 anos de mercado, site agora passa também a ser um “criador” de conteúdo e 
diz que, daqui pra frente, a preocupação com a qualidade da informação vai ser primordial

Nessa semana, o Google mudou total-
mente a experiência de busca incluindo 
no buscador a possibilidade de oferecer 
respostas criadas a partir de inteligên-
cia artificial generativa. E isso diz mui-
to sobre a confirmação do caminho que 
as grandes empresas de tecnologia do 
mundo, as Big Techs, tão tomando em 
direção a um mundo digital comanda-
do por essas IA’s. O anúncio oficial pro 
público foi feito na quarta-feira, mas eu 
fui um dos poucos jornalistas convida-
dos pra participar de uma coletiva no 
comecinho da semana pra adiantar as 
informações. O Google, dizem vários 
especialistas, tá até atrasado nessa cor-
rida, mas se propôs a chegar bem e com 
força. O buscador agora dá pro usuário 
a possibilidade de integrar na caixa de 
perguntas o SGE, que é uma sigla grin-
ga pra “Search Generative Experience”, 
ou “Experiência de Busca Generativa”. 
Quando essa opção é ativada, o Google 
vai muito mais além do que só destacar 
no relatório que ele apresenta um texto 
que alguém já escreveu sobre o assunto 
e vários links que ele acha que tem a ver 
com o que você quer (e muitas vezes 
não tem). Agora, depois de 26 anos do 
próprio lançamento e seguindo a lógica 
de toda IA generativa, o Google deixa 

de ser só um “buscador” e passa a ser 
também um “gerador” de conteúdos. 
A ideia, segundo os técnicos do Goo-
gle que conversaram com a gente, é dar 
um tom de conversa na experiência de 
busca, criando o que as IA’s gostam de 
fazer, juntar o pedido mais recente com 
os anteriores pra gerar respostas mais 
assertivas. Levar todos os pedidos em 
consideração pra criar um conteúdo é 
o que as IA’s chama de “prompt”. Pra 
quem ainda não sabe, IA generativa do 
jeito que a gente vem discutindo hoje 
é, a grosso modo, um tipo de sistema 

que organiza as informações que a gen-
te busca em formato de um texto feito 
a partir daquilo que essa tecnologia en-
contra em fontes que tão na internet. É 
como um profissional, que é produtor 
de conteúdo e te escreve um texto so-
bre algum assunto que você escolheu. 
Muitas IA’s generativas já tão oferecen-
do essas soluções também em imagens, 
ilustrações, animações em movimento 
e até vídeos. É só pedir uma foto de 
uma praia à noite com um céu estrelado 
que, por exemplo, o Firefly da Adobe 
faz pra você. 

Os astronautas da NASA Jasmin Mo-
ghbeli e Loral O’Hara tiveram sua pri-
meira caminhada espacial este mês, mas 
deixaram uma caixa de ferramentas flu-
tuando pelo espaço. A dupla concluiu os 
trabalhos de manutenção fora da Estação 
Espacial Internacional (ISS) em seis ho-
ras e 42 minutos, segundo a agência espa-
cial. A caminhada, que aconteceu no dia 
1º de novembro, viu Moghbeli e O’Ha-
ra concluírem os trabalhos nos painéis 
solares da estação, que rastreiam o sol. 
Os astronautas ficaram sem tempo para 
remover e guardar uma caixa eletrônica 
de comunicações. A dupla realizou uma 
avaliação de como o trabalho poderia ser 
feito, mas deixou a tarefa de recuperar a 
caixa para uma futura caminhada espa-
cial.Durante a missão, a maleta de ferra-
mentas escapou e foi “perdida”, segundo 
a NASA, com os controladores de voo 
detectando-a usando as câmeras externas 
da ISS. Felizmente, as ferramentas não 
eram necessárias para terminar as tarefas 
da caminhada. “O Controle da Missão 
analisou a trajetória da caixa e determi-
nou que o risco de um novo contato com 
a estação é baixo e que a tripulação e a 
estação espacial estão seguras, sem ne-
cessidade de ação”, afirmou a NASA em 
seu blog oficial. De acordo com o Ear-
thSky, um site que rastreia eventos cós-
micos, a maleta de ferramentas está atu-
almente orbitando a Terra à frente da ISS 
e, possivelmente, poderá ser avistada da 
Terra com um par de binóculos durante 

os próximos meses, até se desintegrar na 
atmosfera do nosso planeta.
Esta não é a primeira vez que um astro-
nauta perde ferramentas no espaço. Em 
2008, a maleta de Heide Stefanyshyn-
-Piper flutuou enquanto ela limpava e 
lubrificava as engrenagens de uma junta 
rotativa com defeito. Uma caminhada es-
pacial em 2006 viu os astronautas Piers 
Sellers e Michael Fossum perderem uma 
espátula de 14 polegadas enquanto testa-
vam um método de reparo do ônibus es-
pacial. Detritos espaciais ou lixo, como 
esses objetos, são materiais artificiais 
que orbitam a Terra, mas não são mais 
funcionais. Eles podem ser qualquer coi-
sa, desde um pequeno pedaço de tinta até 
peças descartadas durante o lançamento 
de foguetes. Em Setembro de 2023, a 
Agência Espacial Europeia estimou que 
35.290 objetos estavam sendo rastreados 
e catalogados pelas várias redes de vigi-
lância espacial, sendo que a massa total 
dos objetos que orbitam a Terra ascendia 
a mais de 11.000 toneladas. 

Astronautas deixam cair 
caixa de ferramentas durante 
caminhada espacial

Apesar das grandes dimensões do cometa, a aproximação não 
representa nenhum perigo para a Terra, segundo especialistas
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A seleção brasileira começou a se apre-
sentar nesta segunda-feira (13) na Granja 
Comary, em Teresópolis (Rio de Janei-
ro), para se preparar para os seus próxi-
mos compromissos pelas Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa do Mundo 
de 2026, os jogos contra a Colômbia e 
a Argentina. E a primeira atividade da 
equipe comandada pelo técnico Fernan-
do Diniz foi um treino regenerativo rea-

lizado na academia e que contou com a 
participação de Pepê, Endrick, Raphael 
Veiga, Nino, André, Vinícius Júnior, Ro-
drygo e Bruno Guimarães. Já o goleiro 
Lucas Perri foi a campo e fez uma ati-
vidade leve sob o comando do prepara-
dor de goleiros Marcelo Carpes. A ex-
petativa é de que o restante do grupo se 
apresente nas próximas horas. O Brasil 
enfrenta a Colômbia em Barranquilla, a 

partir das das 21h (horário de Brasília) 
e depois pega a Argentina no estádio do 
Maracanã, no Rio de Janeiro, a partir das 
21h30 do dia 21. O Brasil (com sete pon-
tos) está na terceira posição das Elimina-
tórias para o Mundial de 2026, com sede 
conjunta nos Estados Unidos, Canadá e 
México. A Argentina (com 12 pontos) 
lidera a classificação, seguida pelo Uru-
guai (com sete).

Recuperação de Neymar
Também nesta segunda o médico da 
seleção brasileira, Rodrigo Lasmar, co-
mentou como está a recuperação do ata-
cante Neymar, que sofreu uma ruptura de 
ligamento do joelho esquerdo em partida 
pela seleção brasileira contra o Uruguai. 
“O Neymar vem se recuperando mui-
to bem. Ontem [domingo] estive com o 
jogador para uma nova avaliação pós-
-operatória. Está se recuperando muito 
bem, ainda na fase inicial. É uma lesão 
complexa, rompeu ligamento e precisa 
ficar um tempo sem pisar. Pelas lesões 
associadas, vai passar por um processo 
de reabilitação demorado. Mas vem res-
pondendo muito bem, estamos satisfei-
tos”, declarou Lasmar.

O Palmeiras derrotou o Internacio-
nal por 3 a 0, na Arena Barueri, para 
assumir a liderança do Campeonato 
Brasileiro com 62 pontos, três a mais 
do que o Botafogo, que mede forças 
com o Bragantino (4º colocado com 
58) no próximo domingo. O 3º colo-
cado é o Grêmio, que ainda joga nesta 
rodada contra o Corinthians. Com este 
resultado o campeonato tem um novo 
líder, o que não acontecia desde a 3ª 
rodada, quando o Alvinegro de Gene-
ral Severiano arrancou para liderar de 
forma ininterrupta até agora. Mas quem 
acompanhou apenas os primeiros minu-
tos do jogo teve a impressão de que o 
resultado do jogo poderia ser diferen-
te. O Internacional tinha mais posse de 
bola e encontrava espaços para criar 
boas oportunidades, como o lance no 
qual Alan Patrick recebeu dentro da 
área, mas acabou furando. Com o pas-
sar do tempo o Palmeiras equilibrou o 
confronto e, aos 37 minutos, Zé Rafael 
aproveitou bola que sobrou na área para 
superar o goleiro Rochet. O Verdão per-
maneceu superior e conseguiu ampliar 
aos 13 da etapa final, em chute de fora 
da área de Endrick. E ainda deu tempo 
de a equipe do técnico português Abel 
Ferreira ampliar, aos 42 minutos, com 
Rony após boa jogada de Vandelan.

Empate no Fla-Flu
Quem ficou mais distante da luta pelo 
título foi o Flamengo, que ficou no 1 a 
1 com o Fluminense em clássico dispu-
tado no Maracanã. 
O resultado deixou o Rubro-Negro na 

5ª posição com 57 pontos. Já o cam-
peão da Libertadores alcançou 47 pon-
tos, na 8ª posição. Arrascaeta abriu o 
placar para a equipe da Gávea, enquan-
to o colombiano Yony González deixou 
tudo igual.

No duelo de duas equipes que ainda 
buscam o título brasileiro de 2023, Bra-
gantino e Botafogo ficaram no empate 
por 2 a 2, neste domingo (12), no Está-
dio Nabi Abi Chedid, em Bragança Pau-
lista. Quem comemorou a igualdade foi 
o Palmeiras, que terminará a 33ª rodada 
como líder, com 62 pontos, dois a mais 
do que o time carioca, que ocupava a 
primeira posição desde a 3ª rodada. No 
entanto, o Alvinegro tem um jogo a me-
nos na competição. O Massa Bruta, que 
também tem um jogo a menos, soma 59. 
Thiago Borbas fez os dois gols do Mas-
sa Bruta, enquanto Victor Sá e Eduardo 
marcaram os do Glorioso.
O início de jogo foi perfeito para o time 
da casa. Logo aos dois minutos, Viti-
nho chutou da entrada da área. A bola 
bateu na trave esquerda de Lucas Perri, 
desviou no goleiro e sobrou limpa para 
Thiago Borbas abrir o placar sem difi-
culdades. Dez minutos depois, Tiquinho 
Soares começou a reclamar de dores. 
Ele aguentou por mais seis minutos e 
acabou substituído por Diego Costa. 
Debaixo de um forte calor em Bragança 
Paulista, o Botafogo reorganizou suas 
ideias durante uma pausa para hidrata-
ção e retornou com tudo ao campo.
O time empatou o jogo aos 35, em chu-
te de fora da área de Victor Sá, e virou 
aos 37, quando Eduardo aproveitou bola 
mal afastada pela zaga e chutou forte na 
pequena área para vencer Cleiton. No 
segundo tempo, ainda com a temperatu-
ra elevada, o Bragantino procurou mais 

o jogo, enquanto o Botafogo buscava 
o contra-ataque e fazia também muita 
cera para atrasar o jogo. O Massa Bruta 
levantou muitas bolas na área, a maioria 
afastada por Adryelson. Alerrandro, que 
entrou na segunda etapa, levou perigo 
em um chute da entrada da área. Sem 
conseguir respirar e muito recuado, o 
Botafogo não resistiu às investidas do 
Bragantino, que conseguiu o empate aos 
51 minutos. Thiago Borbas desviou de 
cabeça o cruzamento que veio da direita 
e deu números finais à partida. O resul-
tado deixou o Botafogo - ainda coman-
dado por Lúcio Flávio - fora da lideran-
ça pela primeira vez desde abril, embora 
com a ressalva de que tem um jogo a 
mais por fazer em relação ao Palmeiras. 
Este jogo é justamente o próximo com-
promisso do time, no dia 23, diante do 
Fortaleza, no Castelão. Na mesma data, 
o Bragantino também terá uma partida 
adiada de outra rodada: enfrenta o Fla-
mengo no Maracanã.

O Brasil conquistou uma dobradinha na 
Copa do Mundo de triatlo, com Mano-
el Messias ficando com o ouro e Miguel 
Hidalgo com a prata, em Viña del Mar 
(Chile). A medalha de bronze ficou com 
o mexicano Aram Michell Penaflo. “Es-
tou muito feliz, esta é uma ótima maneira 
de terminar a temporada. Consegui fazer 
uma grande prova hoje e sabia que, ape-
sar de não ter feito uma ótima natação e 
nem uma ótima segunda transição, es-
tava com a velocidade nas pernas”, de-
clarou Manoel Messias, que garantiu o 
ouro na prova de revezamento misto (ao 
lado de Miguel Hidalgo, Vittoria Lopes 
e Djenyfer Arnold) da modalidade nos 
Jogos Pan-Americanos de Santiago. Já a 

prata ficou com Miguel Hidalgo, que no 
Pan ocupou o lugar mais alto do pódio 
na disputa individual. “Dei o meu melhor 
hoje, mas não consegui vencer o Manoel. 
Mesmo assim, estou muito feliz com os 
meus resultados e com estas últimas cor-
ridas da temporada”, concluiu.

Palmeiras derrota Internacional 
e assume liderança do Brasileiro

Brasil conquista dobradinha 
na Copa do Mundo de triatlo

Eliminatórias: Brasil começa a 
se apresentar na Granja Comary

Com este resultado o campeonato tem um novo líder, o que não acontecia desde 
a 3ª rodada, quando o Alvinegro de General Severiano arrancou para liderar de forma 
ininterrupta até agora

Tentando retomar a liderança do Cam-
peonato Brasileiro, que perdeu para o 
Palmeiras (que venceu o Internacional 
por 3 a 0), o Botafogo visita o Bragan-
tino no estádio Nabi Abi Chedid, em 
Bragança Paulista, pela 34ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. A Rádio Na-

cional transmite o confronto ao vivo. 
Vivendo um momento de grande pres-
são na competição, após chegar à quar-
ta derrota consecutiva, novamente em 
revés de virada de 4 a 3, mas desta vez 
para o Grêmio na última quinta-feira 
(9), a equipe de General Severiano sabe 

Botafogo tenta retomar ponta do 
Brasileiro diante do Bragantino

que vencer é fundamental para manter 
vivo o sonho do título Brasileiro. Neste 
contexto a permanência do técnico Lú-
cio Flávio começa a ser muito questio-
nada e uma possível mudança passa a 
ser especulada. Tiago Nunes, que aca-
ba de deixar o Sporting Cristal (Peru), 
aparece como um forte candidato ao 
cargo no caso de mudança. Porém, o 
adversário do Botafogo neste domingo 
é outro candidato ao título, o Bragan-
tino. Apesar de ocupar a 4ª posição da 
classificação com 58 pontos, o Massa 
Bruta chega ao confronto em um mo-
mento de instabilidade, após derrota de 
1 a 0 para o São Paulo. 
Para o técnico Pedro Caixinha sua 
equipe não deve mudar a forma de 
atuar mesmo após um revés, o que ele 
considera algo perfeitamente espera-
do em um campeonato longo como o 
Brasileiro: “Faltam seis jogos. Não va-
mos mudar a forma de ser e estar por-
que aconteceu uma coisa que às vezes 
acontece no futebol, que é perder. Pen-
so que, mesmo assim, somos a equipe 
que menos perdeu. E vamos pensar 
sempre na próxima partida”

Médico da seleção brasileira fala da recuperação de Neymar

Braga e Bota empatam e Palmeiras 
termina rodada como líder

Antes mesmo de se iniciar a disputa da 
final feminina individual do Campeona-
to Mundial de Ginástica de Trampolim, 
em Birmingham (Inglaterra), o Brasil já 
havia conquistado um feito histórico. 
Ao se classificarem para a decisão, Ali-
ce Helen e Camilla Gomes garantiram 
que o país terá uma vaga na modalidade 
durante os Jogos Olímpicos de Paris, 
no ano que vem. Nunca duas ginastas 
do Brasil haviam disputado uma mes-
ma final neste campeonato. Na decisão, 
Alice acabou na 6ª posição, com 54.280 
pontos e Camilla na 8ª, com 17.650. 
Segundo os critérios de classificação 
para Paris, todo país que chegasse à fi-
nal neste domingo teria direito a uma 
vaga olímpica, independentemente de 
quantas atletas tivessem se qualificado 

à decisão. Por isso, mesmo com duas 
ginastas na disputa, o Brasil confirmou 
apenas uma vaga, que não está atrelada 
a uma atleta específica. Caberá à con-
federação do país decidir qual nome irá 
representá-la na França. Na véspera da 
final, Alice avançara para a prova deci-
siva com a 3ª melhor nota, enquanto Ca-
milla obtivera o 6º melhor desempenho 
entre as classificadas. Ainda há a pos-
sibilidade de o Brasil conquistar mais 
uma vaga nos Jogos. Existe um ranking 
que computa o desempenho nas etapas 
de Copa do Mundo da modalidade. Ao 
final da corrida, ele classificará as três 
primeiras colocadas. Neste momento, 
restando mais duas etapas para a con-
clusão do ranking, Camilla Gomes apa-
rece na quinta posição.

Após mundial histórico, Brasil garante 
vaga em Paris no trampolim
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A produção de carros no Brasil registrou 
uma queda de 4,4% no mês de outubro, 
segundo dados divulgados pela Anfavea 
(Associação Nacional dos Fabricantes 
de Veículos Automotores). As monta-
doras produziram 199,8 mil carros, co-
merciais leves, caminhões e ônibus em 
outubro, ante 208,9 mil em setembro. 
Em relação a outubro do ano passado, 
a produção caiu 3,1%, pressionada pelo 
tombo de quase 27% nas exportações 
do mesmo período. No acumulado do 
ano, as montadoras do país produziram 
1,95 milhão de veículos, queda de 0,6% 
sobre os dez primeiros meses de 2022. 
Cenário diferente nas vendas. Os em-
placamentos de veículos novos subiram 
10,2% na comparação mensal, chegan-
do a 217,8 mil unidades. Quando com-
parado com a base de outubro do ano 

passado, que foi fraca, os licenciamen-
tos avançaram 20,4%. No ano até o mês 
passado, os emplacamentos cresceram 
9,7%, batendo 1,85 milhão de unidades. 
As vendas externas de outubro somaram 
31,3 mil veículos e acumularam, no ano, 
354 mil unidades — baixa de 12,8% so-
bre o período de janeiro a outubro de 
2022. A explicação para esta diferença 
entre os emplacamentos e a produção é 
que, segundo a Anfavea, está tendo um 
crescimento de vendas em cima de pro-
dutos importados, ou seja, estão entran-
do muitos carros importado no Brasil — 
puxado pelos carros elétricos da China 
e dos SUVs e picapes fabricados na Ar-
gentina. De acordo com a Anfavea, essa 
disparada nas vendas não está refletindo 
na produção interna, pois os brasileiros 
passaram a comprar mais carros de fora.

Até a próxima terça-feira, 31, o Creta 
Platinum com teto solar sai com R$ 5 
mil de desconto, tanto para aqueles que 
já são clientes Hyundai, quanto para 
quem venha a adquirir seu primeiro ve-
ículo da marca. Para a versão Limited, o 
desconto é de R$ 10 mil, vigente desde 

o início do mês para os que já possuem 
um veículo da fabricante coreana, mas 
agora se estende também ao público ge-
ral. Angel Martinez, vice-presidente de 
Vendas da Hyundai Motor Brasil., co-
menta: “Como tem sido rotina em todos 
os aniversários da Hyundai no Brasil, 

novamente temos muito o que celebrar. 
Começamos o mês oferecendo ótimas 
condições para o HB20, que segue en-
tre os carros mais queridos do Brasil, 
e agora fechamos o período com mais 
algumas oportunidades para o Creta, lí-
der isolado de vendas no varejo entre os 
SUVs em 2023”. Martinez completa: É 
uma honra receber tamanha confiança 
de um público tão exigente com carros 
quanto o brasileiro. Estamos compro-
metidos em seguir oferecendo os melho-
res produtos e condições para que mais 
e mais pessoas possam conquistar seu 
Hyundai zero-quilômetro”. Então, de 
hoje até o final de outubro, o Hyundai 
Creta na versão Platinum com teto solar, 
que possui preço original de R$ 165.590, 
sai por R$ 160.590. No caso do Hyundai 
Creta Limited, o valor promocional é de 
R$ 136.390, oferecido desde o dia 1° de 
outubro apenas para clientes da marca, 
mas que agora passa a valer para todos, 
representando um desconto de R$ 10 mil 
frente ao preço original de tabela, de R$ 
146.390. As versões Comfort, Comfort 
Plus e Limited também terão condição 
especial de financiamento, com juro zero 
e saldo em 24 vezes. O benefício não é 
cumulativo aos descontos. 

Concessionárias e lojas são o inimigo mais 
recente dos carros elétricos
Muitas lojas e concessionárias estão 
agindo como o inimigo número 1 dos 
carros elétricos, é o que mostra uma re-
portagem do site MSN norte-americano. 
Em muitas ocasiões, o vendedor não en-
tende o suficiente sobre este tipo novo 
de veículo, e acaba dando informações 
erradas. Este foi o caso da ocasião em 
que Michael Young foi até uma conces-

sionária BMW, para dar uma olhada no 
elétrico i3. Isso aconteceu há alguns anos 
atrás, mas ilustra bem o caso. O vende-
dor virou para ele e disse que não dava 
para usar aquele carro na estrada, que ele 
não atingia velocidades maiores do que 
70 km/h. Nenhuma das duas informa-
ções eram verdadeiras. Ele foi insistente, 
e conseguiu fazer o test-drive. Gostou 

Hyundai Creta tem promoção 
com desconto de R$ 10 mil

Produção de veículos no Brasil cai 4,4% em 
outubro, mas vendas crescem mais de 10%, 
aponta Anfavea

O Hyundai Creta está com promoção de aniversário da marca coreana no Brasil e tem descontos 
e bônus especiais, mas por tempo limitado, já que o mês de outubro está acabando

tanto do carro que acabou o compran-
do na hora. A experiência ruim fez que 
Michael criasse um site para ajudar os 
consumidores a comprar carros elétricos. 
Este incidente mostra que na maioria das 
concessionárias (não apenas nos EUA, 
mas também no Brasil e em qualquer ou-
tro país), não estão preparadas para ven-
der carros elétricos. 
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O governo federal divulgou as regras 
para que as redes públicas de educação 
básica dos estados, Distrito Federal e 
municípios possam apresentar as deman-
das por ações do Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada (CNCA). A medi-
da, publicada no Diário Oficial da União 
possibilitará apoio técnico e financeiro 
do Ministério da Educação (MEC) às 
unidades federativas que aderiram à polí-
tica pública. Lançado no mês de junho, o 
CNCA tem a previsão de investimentos 
de R$ 2 bilhões em quatro anos, com o 
objetivo de garantir que todas as crian-
ças que cheguem ao 2º ano do ensino 
fundamental estejam alfabetizadas, além 
de recompor a aprendizagem impactada 
pela pandemia de covid-19. A política 
pública busca atuar sobre os índices re-
velados pela pesquisa Alfabetiza Brasil, 
que apontaram a não alfabetização de 
56,4% dos 2,8 milhões de crianças con-
cluíram o 2º ano do ensino fundamental 
em 2021. As demandas que vão integrar 
o Plano de Ações Articuladas (PAR), vi-

gente de 2021 a 2024, para atendimento 
do CNCA, terão que observar critérios 
de prioridade para formação continuada 
dos profissionais de educação, aquisição 
de material didático e equipamentos em 
técnica digital (TIC). As unidades fede-
rativas poderão apresentar demandas do 
território estadual e demandas indivi-
duais. Um Plano de Ações do Território 
Estadual (PATE) será elaborado a cada 
ano, com as necessidades a serem atendi-
das por ações colaborativas entre União, 
estados e municípios, para alfabetização 
nos 1º e 2º anos do ensino fundamental; 
para a recomposição da aprendizagem, 
do 3º ao 5º ano do ensino fundamental; 
e para a educação infantil, com objetivo 
de desenvolvimento da oralidade, leitu-
ra e escrita. O documento, auxiliar ao 
PAR, reunirá diagnóstico, planejamento 
de ações, avaliação do MEC, adesão do 
município ao CNCA, demandas apresen-
tadas e planejamento para o PAR.  Os 
municípios que não aderirem ao plano 
de seu estado, ou que fizerem adesão 
parcial, poderão apresentar demandas 
individuais diretamente no seu Plano de 
Ações Articuladas, desde que as deman-
das não estejam contempladas no PATE. 
As demandas de equipamentos em téc-
nica digital que viabilizem a articulação 
institucional e a supervisão pedagógica 
também poderão ser apresentadas pelos 
municípios, estados e Distrito Federal, 
com a condição de que participem da 
Rede Nacional de Articulação de Gestão

O projeto ‘Momento Criativo’ auxilia na 
ampliação do vocabulário, estimulando 
a criatividade, interatividade e o forta-
lecimento de vínculos entre as crianças. 
Durante o ano letivo de 2023, as assis-
tentes de desenvolvimento infantil que 
atuam na EMM Aracy Martins de Lima, 
realizam divertidas apresentações musi-
cais e teatrais para todos os alunos da 
unidade, proporcionando momentos 
repletos de ludicidade, alegria e diver-
são. A iniciativa auxilia na ampliação 
do vocabulário, estimulando a criativi-
dade, interatividade e o fortalecimento 
de vínculos entre as crianças. Todos os 
meses, um grupo de assistentes de de-
senvolvimento infantil é selecionado 
para planejar e fazer uma performan-
ce diferenciada para os pequenos. Este 

mês, as profissionais se reuniram para 
preparar uma apresentação teatral com 
a temática ‘Circo’. 
Com muita criatividade, as assistentes 
de desenvolvimento infantil elaboraram 
figurinos e encenaram uma bela e atrati-
va apresentação para os pequenos.

Momento Criativo: Assistentes de desenvolvimento 
infantil da EMM Aracy Martins de Lima realizaram 
uma apresentação com a temática ‘Circo’ 
para os alunos

Estados e municípios devem apresentar 
demandas para alfabetização

No mês setembro, a dentista Stefany 
Oliveira que atua na equipe multidisci-
plinar do Centro Educacional Antônio 
Mansur promoveu algumas ações lúdi-
cas repletas de aprendizagens signifi-
cativas para os alunos da unidade. 
O principal objetivo foi ensinar aos pe-
quenos sobre a importância de cuidar 
da higiene bucal. A profissional acom-
panha e ensina a escovação dentária 
das crianças, promovendo atividades 
e momentos de interação entre elas. 
Utilizando recursos visuais e lúdicos, 
como a figura de um sorriso, a dentis-
ta mostra de forma simples e diverti-
da aos pequenos a maneira correta de 
fazer a escovação dos dentinhos. Res-
peitando a faixa etária das crianças, 
a dentista Stefany Oliveira desperta 
a curiosidade, a imaginação e o inte-

resse dos alunos. Todas as iniciativas 
são pensadas com intuito de ensinar às 
crianças sobre a importância de cuidar 

Dentista do Centro Educacional Antônio Mansur promove ações 
lúdicas periodicamente para ensinar higiene bucal aos alunos

bem da higiene bucal, prevenindo cá-
ries, manchas nos dentes e outras do-
enças bucais.

No CCPL Hercília da Silva Barbosa, 
localizado na Rua Silvio Romero, 101, 
Parque Imperial, Barueri, os alunos do 
curso de Cuidador de Idosos partici-
param de um workshop que abordou o 
tema ‘Aferição de Temperatura’. Em 
uma experiência educacional única, os 
participantes tiveram a oportunidade 
de aprender mais sobre a importância 
do zelo pelos idosos e a monitorização 
constante de sua saúde. Durante a ativi-
dade, os alunos não apenas aprenderam 
a técnica correta de aferição de tempe-

A iniciativa proporcionou uma experiência educativa e reforçou o compromisso 
coletivo de elevar os padrões de cuidado aos idosos

CCPL Hercília da Silva Barbosa realizou um workshop 
abordando o tema ‘Aferição de Temperatura’ com os 
alunos do curso de Cuidador de Idosos 

ratura, mas também foram incentivados 
a compreender a relevância desse ges-
to no contexto do cuidado integral. A 
temperatura corporal é frequentemente 
um indicador da saúde de uma pessoa, 
e a capacidade de monitorá-la adequa-
damente é uma habilidade valiosa para 
qualquer cuidador.
De forma prática e objetiva, os alunos 
puderam compreender mais profun-
damente a importância do cuidador na 
promoção da qualidade de vida dos 
idosos. O workshop não apenas propor-

cionou uma experiência educativa, mas 
também reforçou o compromisso cole-
tivo de elevar os padrões de cuidado à 
pessoa idosa, promovendo uma abor-
dagem mais completa e humanizada no 
campo do cuidado geriátrico.

SOBRE O CURSO DE CUIDADOR 
DE IDOSOS
O curso aborda como realizar na prática 
os cuidados paliativos, primeiros socor-
ros e ações para prevenção de aciden-
tes. Além de englobar como lidar com 
casos de mobilidade funcional reduzida, 
utilização de tecnologias para o cuida-
do, monitoramento do estado de saúde e 
cuidados com a medicação, garantindo 
o conforto, higiene e boa alimentação 
da pessoa idosa. Mantidos pela prefei-
tura municipal de Barueri, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento e As-
sistência Social - SADS, os CCPLs de 
Barueri oferecem mais de trinta opções 
de cursos e atividades gratuitas para 
pessoas de todas as idades. São seis 
unidades que ficam localizadas em dife-
rentes bairros da cidade de Barueri. As 
inscrições podem ser feitas aqui no site; 
pessoalmente em uma das unidades; ou 
entrando em contato pelo nosso What-
sApp (11) 4382-4684.
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A campanha Novembro Azul busca 
conscientizar os homens com relação 
aos perigos do câncer de próstata. De 
acordo com o Instituto Nacional do 
Câncer, no Brasil, um homem morre a 
cada 38 minutos devido à doença. O on-
cologista e fundador do Instituto Vencer 
o Câncer Fernando Maluf contou que, 
a cada 6 homens, 1 vai desenvolver o 
câncer de próstata. Ele ainda alertou 
que, embora a mortalidade venha cain-
do ao redor do mundo, a tendência é a 
contrária no Brasil. “Temos profunda 
diferença entre pessoas que têm plano 
de saúde e SUS, o homem brasileiro de 
condição desfavorável tem maior risco 
de doença de pior prognóstico e mor-

talidade”, disse. A detecção da doença 
passa por um exame de PSA e do toque 
retal: “Ambos são complementarem 
para chegar ao diagnóstico.” “Normal-
mente a gente recomenda os exames a 
partir dos 50 anos de idade, todo ano, e 
antes, aos 45, quando há histórico fa-
miliar”, complementou. “O homem no 
Brasil vai ao médico espontaneamen-
te 8 vezes menos do que as mulheres 
e perde a oportunidade de diagnóstico 
de diversas doenças”, alertou. Segundo 
Maluf, a melhor forma de prevenção 
à doença é a atividade física constan-
te, além do controle de peso, dieta rica 
em frutas e legumes, e pobres em carne 
vermelha e embutidos.

O diretor do Departamento de HIV/
Aids, Tuberculose, Hepatites Virais 
e Infecções Sexualmente Transmissí-
veis, da Secretaria de Vigilância em 
Saúde e Ambiente do Ministério da 
Saúde, Dráurio Barreira, disse nesta 
sexta-feira (10), que o Brasil não tem 
a pretensão de ter incidência zero de 
hanseníase, hepatite e HIV (vírus da 
imunodeficiência humana, causador 
da aids), mas vai perseguir a meta da 
Organização Mundial da Saúde para 
o ano de 2030. “Temos a pretensão de 
atingir as metas colocadas pela Orga-
nização Mundial da Saúde para o ano 
de 2030. O HIV, por exemplo, eu tenho 
absoluta convicção de que a gente vai 
atingir, em 2 anos, as metas [propostas 
pelo Unaids] de 95-95-95, que são de-

tectar 95% das pessoas que têm o HIV; 
colocá-las, 95% delas, em tratamento 
antirretroviral; e tornar indetectável a 
carga viral daquelas tratadas”, disse o 
diretor do Ministério da Saúde, na 17ª 
edição da ExpoEpi, Mostra Nacional 
de Experiências Bem-Sucedidas em 
Epidemiologia, Prevenção e Controle 
de Doenças, promovida pelo Ministé-
rio da Saúde. Profissionais do Sistema 
Único de Saúde (SUS), gestores, agen-
tes públicos de saúde, pesquisadores, e 
representantes de movimentos sociais 
estiveram reunidos nesta semana, em 
Brasília, para debater o fortalecimento 
do sistema público de saúde e promo-
ver a troca de conhecimentos sobre os 
avanços na saúde coletiva com vistas a 
preparar o Brasil para eventuais emer-
gências em saúde pública. Nos três 
dias do evento, foram realizados pai-
néis, mostras e mesas redondas onde 
foram debatidos o panorama da saúde 
coletiva no Brasil e os desafios no cum-
primento da Agenda 2030, da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU), no 
Objetivo de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS), que prevê acabar com as 
epidemias de aids, tuberculose, malária 
e doenças tropicais negligenciadas, até 
2030, e também o combate às hepati-

tes e outras doenças transmitidas pela 
água. Dráurio Barreira comemorou que 
o município de São Paulo já atingiu a 
métrica de eliminação da transmissão 
vertical do HIV. Segundo ele, há 5 anos 
o município tem decréscimo do núme-
ro de casos de aids. Durante a palestra, 
Dráurio Barreira defendeu a necessi-
dade de dar uma atenção especial aos 
grupos com grande percentual de casos 
novos de doenças infecciosas, como a 
população em situação de rua, a popu-
lação privada de liberdade, a população 
LGBTQIA+ e povos tradicionais. Já a 
diretora do Departamento de Doenças 
Transmissíveis do Ministério da Saúde, 
Alda Maria da Cruz, tratou dos entra-
ves para eliminação de diversas doen-
ças de populações negligenciadas. Ela 
citou alguns desafios na prevenção e 
tratamento da hanseníase. “A alta rota-
tividade dos profissionais, a formação 
deficiente em hanseníase e, para isso, a 
gente vai trabalhar na capacitação com 
oficinas e cursos organizados pelo Mi-
nistério da Saúde. A gente também vai 
melhorar a capacidade da rede no diag-
nóstico, no tratamento e prevenção da 
hanseníase. Além da questão da regula-
ção de referência e a reestruturação da 
rede de reabilitação [dos pacientes]”. 

A lei que cria a Política Nacional de 
Conscientização e Incentivo à Doação 
e Transplante de Órgãos e Tecidos foi 
sancionada pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Sila e está publicada no Diário 
Oficial da União desta quinta-feira (9). 
Além do aumento no número de doa-
dores e do crescimento da quantidade 
de transplantes, a nova legislação, que 
entra em vigor em fevereiro de 2024, 
tem como metas promover a discussão, 
o esclarecimento científico e enfrentar 
a desinformação sobre o tema. Desde 
o início do ano, o governo federal vem 
adotando ações para o fortalecimento 
do Sistema Nacional de Transplantes 
(SNT), que resultaram em crescimen-
to de 106% dos serviços ofertados. 
Atualmente o Brasil mantém um total 
de 1.198 serviços de transplante ofe-
recidos por meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS). O número de potenciais 
doadores também aumentou de 62,6 
por milhão de pessoas, em 2022, para 
67,6 por milhão de pessoas neste ano. 
Houve crescimento ainda de doadores 
efetivos que já somam 19 por milhão de 
pessoas, enquanto no ano passado eram 
16,5 por milhão de pessoas. Entre as 
medidas previstas na nova lei, a serem 
adotadas pela União, estados, Distrito 
Federal e municípios, estão a realização 
de campanhas de divulgação e cons-

cientização, atividades educativas nas 
escolas, desenvolvimento profissional e 
capacitação de gestores e profissionais 
da saúde e da educação. Também está 
prevista a intensificação de campanhas 
sobre incentivo da doação e transplante 
de órgãos e tecidos na última semana do 
mês de setembro de cada ano. Enquan-
to tramitou no Congresso Nacional, o 
texto ficou conhecido como proposta da 
Lei Tatiane, em homenagem à Tatiane 
Penhalosa que perdeu a vida, aos 32 
anos, por não conseguir um transplan-
te de coração. Segundo o Ministério da 
Saúde, até agosto deste ano foram rea-
lizados 5.914 transplantes de órgãos, 
o que representa mais do que o dobro 
dos 2.435 mil procedimentos desse tipo 
realizados no mesmo período de 2022. 
Quando considerados os transplantes de 
córnea e medula óssea, até agosto deste 
ano foram feitos 18.461 procedimentos, 
enquanto no mesmo período do ano pas-
sado o total registrado foi de 16.848

Um estudo sobre a efetividade da va-
cina monovalente original contra a co-
vid-19 comprovou uma recomendação 
já divulgada e defendida por especia-
listas em imunizações e pelo Ministé-
rio da Saúde, mas ainda não seguida 
por parte dos residentes no Brasil: a 
dose de reforço é essencial para se pro-
teger contra a doença. A estimativa é 
que 84% da população no país ainda 
não recebeu uma dose de reforço da 
vacina monovalente ou bivalente con-
tra a covid-19. Para os pesquisadores, 
apesar de relevante, a proteção de duas 
doses de vacina monovalente original 
da Pfizer/BioNTech é de curta duração 
contra a covid-19 sintomática causada 
pela variante Ômicron. Conforme o 
estudo, a efetividade da vacina mono-
valente original da Pfizer/BionNTech 
contra infecção sintomática pela va-
riante é de 54%. A potencial proteção 
das duas doses contra as variantes Ômi-
cron BA.1 e BA.2 alcança 58% e 51%, 
respectivamente. A pesquisa foi reali-
zada na cidade de Toledo, no Paraná, 
entre 3 de novembro de 2021 e 20 de 
junho de 2022, pelo Hospital Moinhos 
de Vento, com apoio da farmacêutica 
Pfizer Brasil, em parceria com a Uni-
versidade Federal do Paraná, a Inova 
Research e a Secretaria Municipal de 
Saúde. Foi  analisado o comportamento 
da covid-19 em um cenário em que a 
cobertura de imunização contra a doen-

ça havia sido de 90% nas 4.574 pessoas 
acima de 12 anos que participaram da 
amostra. O estudo destacou ainda que 
a maior proteção foi notada no perío-
do após o recebimento das duas doses, 
com queda da capacidade de proteção 
contra infecção sintomática com o pas-
sar do tempo. Para os pesquisadores, 
isso seria um indicativo da necessida-
de das doses de reforço, e também das 
formulações adaptadas para assegurar 
cobertura às mais recentes variantes 
de Ômicron em circulação. O médico 
epidemiologista do Hospital Moinhos 
de Vento e coinvestigador principal do 
estudo, Maicon Falavigna, contou que 

a efetividade foi alta após a vacinação 
inicial, mas diminuiu substancialmente 
de três a quatro meses após a segunda 
dose. Na visão do pesquisador, a queda 
na proteção da vacina monovalente ori-
ginal pode ter relação com a mudança 
do perfil epidemiológico verificado na 
circulação das variantes. Além disso, 
pode refletir uma limitação no controle 
da doença à medida que novas varian-
tes evoluem e a maioria das populações 
ainda não atingiu a cobertura necessária 
com as doses de reforço. “Contudo, isso 
não significa necessariamente que a va-
cina perdeu efeito contra formas graves 
da doença”, assegurou. 

Levantamento da Rede de Pesquisa So-
lidária em Políticas Públicas e Socie-
dade e da Fundação José Luiz Egydio 
Setúbal mostra alta adesão dos pais à 
vacinação de crianças e adolescen-
tes no Brasil. Dados foram apurados 
nos meses de julho e agosto com uma 
amostra nacional de mais de dois mil 
entrevistados. De acordo com o estu-
do, 97,8% dos adultos, pais ou mães, 
com filhos de 14 anos ou menos, dis-
seram ter vacinado seus filhos com 
todas os imunizantes que integram o 
Plano Nacional de Imunização (PNI). 
Essa proporção foi de 96,1% no Cen-
tro Oeste; de 100%, no Nordeste; de 
95,3%, no Norte; de 97,8%, no Sudeste 
e de 97,5%, no Sul. “Os dados anali-
sados sugerem que no atual contexto 
brasileiro os pais expressam opiniões 
favoráveis à vacinação de seus filhos 

com diferentes imunizantes e reportam 
altos níveis de adesão à imunização. 
Essa tendência é observada em todas as 
regiões do país, embora possam ser ob-
servadas pequenas oscilações entre as 
regiões e entre os imunizantes aborda-
dos no estudo”, diz o texto da pesquisa. 
O levantamento também perguntou aos 
pais sobre a possibilidade de vacinar 
os filhos em campanhas realizadas nas 
escolas: 82,8% dos entrevistados disse-
ram “sim” para o imunizante contra a 
covid-19; 88,8% para a vacina contra a 
influenza; e 88% para a contra o HPV. 
“Verifica-se baixa hesitação no Brasil 
em relação às campanhas de vacinação 
promovidas em escolas, com elevada 
adesão de pais e mães nas diferentes 
regiões do país. A resposta positiva dos 
pais à vacinação em escolas reforça a 
presença de altos níveis de confiança na 
segurança das vacinas aplicadas”, diz a 
pesquisa. Foram entrevistados brasilei-
ros, com 18 anos ou mais. Uma amos-
tra nacional de 2.129 entrevistados 
(representativa da população brasileira 
e das regiões Centro‐Oeste; Nordes-
te; Norte; Sudeste e Sul) responderam 
pessoalmente a um questionário nos 
seus domicílios entre 29 de julho a 3 de 
agosto de 2023. Pais e mães somaram 
61,4% do total dos entrevistados.

Brasil pode atingir meta da OMS 
na eliminação de doenças até 2030

Novembro Azul: No Brasil, 1 a cada 
6 homens vai desenvolver câncer 
de próstata

Lei institui política para incentivar 
doação e transplante de órgãos

Estudo alerta para necessidade de 
doses de reforço contra covid-19

O verão no hemisfério sul ainda nem 
começou, mas o Brasil já vem enfrentan-
do dias de calor intenso – e a tendência 
é piorar ainda mais, já que as previsões 
meteorológicas indicam temperaturas 
recordes nos próximos dias, com termô-
metros marcando cerca de 5 graus acima 
da média, e por um período prolongado. 
Estar exposto ao calor extremo associa-
do ao tempo seco sem cuidados básicos 
pode causar alterações no organismo 
que trazem riscos à saúde, especialmen-
te para crianças, idosos e pessoas com 
a saúde mais fragilizada. Por isso, todo 

cuidado é pouco. O nosso corpo man-
tém uma temperatura interna em torno 
de 36 graus. Quando somos expostos a 
um estresse térmico (no caso, altas tem-
peraturas), o organismo reage e inicia 
uma série de adaptações fisiológicas para 
tentar regular a temperatura interna e res-
friar. A primeira reação é eliminar o calor 
por meio do suor, que é um mecanismo 
natural. “O calor intenso pode ter impac-
tos significativos no sistema cardiovas-
cular, representando uma preocupação 
crescente à medida que as temperaturas 
globais continuam a aumentar devido às 

mudanças climáticas. Quando o termô-
metro sobe, nosso corpo enfrenta desa-
fios para regular a temperatura interna, o 
que pode resultar em uma série de efeitos 
adversos no sistema cardiovascular”, dis-
se o cardiologista Marcelo Franken, ge-
rente de Cardiologia do Hospital Israelita 
Albert Einstein e diretor da Sociedade 
de Cardiologia do Estado de São Paulo 
(Socesp). O problema é que o excesso 
de suor, quando não acompanhado da 
hidratação oral adequada, pode levar a 
quadros de desidratação. Franken ressal-
ta que a desidratação diminui o volume 
sanguíneo e, por sua vez, afeta a pressão 
arterial. A desidratação também torna o 
sangue mais espesso, aumentando o ris-
co de formação de coágulos sanguíneos. 
Além disso, o estresse térmico coloca 
uma carga adicional sobre o coração, fa-
zendo com que ele bombeie mais rápido 
para dissipar o calor do corpo. Pessoas 
com condições cardíacas pré-existentes, 
como hipertensão arterial, doença coro-
nariana, e insuficiência cardíaca estão 
em maior risco de complicações relacio-
nadas ao calor intenso. “As altas tempe-
raturas podem desencadear ataques car-
díacos e arritmias, pois o coração precisa 
trabalhar mais para manter a temperatura 
corporal sob controle. 

Calor extremo: entenda como as altas 
temperaturas afetam o corpo e a saúde
Organização Meteorológica Mundial emitiu alerta de que as temperaturas 
devem continuar altas

Pesquisa mostra alta adesão à vacinação 
de crianças e adolescentes
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

No que diz respeito ao seu amadure-
cimento emocional, é evidente que 
você está em busca constante do au-
toconhecimento, uma jornada que 
pode ser extremamente benéfica. Essa 
busca não se limita a olhar para si 
mesmo, mas também a observar as 
pessoas ao seu redor com mais empa-
tia e sensibilidade, promovendo re-
lacionamentos mais enriquecedores.

Você será impactado por influências posi-
tivas que te encorajarão a perseguir seus 
sonhos com coragem e a superar barrei-
ras internas. Buscar o autoconhecimen-
to será uma ferramenta valiosa, e você 
pode explorar a importância da saúde 
mental através de terapias, o que ajuda-
rá a fortalecer seu equilíbrio emocional.
Cuide da sua saúde de forma abrangente, 
adotando um estilo de vida equilibrado 

Este ciclo é mais favorável para questões 
de saúde. Tratamentos alternativos podem 
ser benéficos para você. Viagens e experi-
ências ao ar livre serão bem-vindas, mas 
tenha cuidado para não sobrecarregar-se 
com responsabilidades, especialmente 
aquelas relacionadas a familiares mais 
velhos. É aconselhável ter um plano B,  

Cuidado com o excesso de trabalho, 
pois isso pode gerar ansiedade des-
necessária. Mantenha uma dieta sau-
dável e siga sua rotina de exercícios 
para evitar ganhar peso sem razão. 
Mantenha hábitos saudáveis, mesmo 
que a procrastinação tente atrapalhar. 

Neste período, evite ser influenciado 
por opiniões extremas, pois a oposição 
entre o Sol e Júpiter pode criar divisões 
difíceis de superar. Mantenha a tole-
rância e esteja preparado para explicar 
seu ponto de vista de maneira diplo-
mática. Considere uma viagem curta, 
pois é o momento adequado para isso.

Adaptar-se ao ritmo mais lento das 
coisas pode ser desafiador e, por ve-
zes, gerar ansiedade. Por outro lado, 
você tem uma visão mais holística das 
situações, permitindo interações po-
sitivas e confiáveis. Neste período, a 
diplomacia e a atenção aos detalhes 
desempenham um papel fundamental. 

Durante este mês, você poderá confron-
tar alguns ressentimentos que surgirão, 
e terá a escolha de acolhê-los ou liberá-
-los. Às vezes, é necessário revirar pro-
fundamente nossas memórias e atitudes 
para decidir se devemos deixar o pas-
sado para trás ou carregar esses fardos.

Se estiver envolvido em uma parceria, é 
fundamental estar atento para evitar con-
flitos de interesses, uma vez que tais con-
flitos podem minar os esforços e tornar 
o empreendimento infrutífero. Às vezes, 
ser mal compreendido é inevitável, e nes-
se caso, pode ser necessário reavaliar sua 
posição social, demonstrando flexibilida-
de e adaptabilidade. A vida naturalmente 
nos apresenta desafios ao longo de nossa 
jornada, e é importante aprender com eles. 

Este mês promete ser movimentado, 
exigindo uma abordagem organizada 
da sua rotina. Estabelecer novos hábi-
tos é essencial para lidar eficazmente 
com todas as tarefas que surgirem. Além 
disso, cuide atentamente do seu corpo e 
bem-estar, dando especial atenção à sua 
alimentação e hidratação. A prática de 
atividades físicas vigorosas é recomen-
dada, mas esteja ciente da importância

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Um mês um tanto quanto tenso para os 
leoninos, onde você poderá sentir uma 
certa inclinação ao isolamento. Nesse 
período, estará mais suscetível a contrair 
doenças, sendo sensato evitar contatos 
desnecessários. Este é o momento para 
relaxar e cuidar de si mesmo. Se preferir 
passar um tempo sozinho, não há pro-
blema algum. O descanso é essencial.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Este mês, você pode se encontrar com 
pensamentos acelerados que causam an-
siedade e preocupações em relação ao 
futuro. Uma estratégia eficaz é manter o 
foco no presente e realizar suas tarefas 
com fluidez. Concentre-se em garantir 
que tudo se encaixe perfeitamente na 
ordem necessária. Preocupar-se com 
o que está por vir pode ser prejudicial. 

O ambiente familiar está se tornan-
do mais sereno, com uma redução 
das perturbações que eram frequen-
tes. Além disso, você estará em maior 
contato com amigos de outros países.
Neste período, tente direcionar 
sua atenção para novos horizontes,

Em Cartaz

Napoleão é um épico dirigido por Ridley 
Scott, de Gladiador e Blade Runner: O Ca-
çador de Androides, que conta as origens e 
rápida ascensão de Napoleão Bonaparte. O 
longa, estrelado por Joaquin Phoenix, mos-
tra como o militar se tornou imperador da 
França, suas batalhas e o seu relacionamen-
to tempestuoso com sua esposa, Josephine, 
interpretada por Vanessa Kirby (Missão: 
Impossível - Acerto de Contas: Parte 1).

Jogos Vorazes 
- A Cantiga dos 
Pássaros e das 
Serpente
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Taylor Swift: The 
Eras Tour
Gênero:  Musical 
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 23/11/2023

As Marvels
Gênero: Ação  
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Mavka: Aventura 
na Floresta
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Mussum, o Filmis
Gênero: Comedia  
Classificação: 16 Anos

ENTRETENIMENTO

Napoleão

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

A Secretaria de Cultura e Turismo de 
Barueri (Secult), em celebração do 
mês da Consciência Negra (dia 21 de 
novembro é o Dia da Consciência Ne-
gra), promove até dia 3 de dezembro 
a exposição “Afeto” na Praça das Ar-
tes. As obras exploram ancestralidade, 
cultura e diáspora de povos originários 
africanos por meio de pinturas em tela, 
esculturas e fragmentos com o objetivo 
de resgatar a memória e identidade da 
cultura afro-brasileira.

Obras
São mais de 40 obras de arte que tra-
çam a simbologia da cultura africana e 
a resistência política e social do povo 
negro. O curador da exposição, Moah 
Mattos, reuniu na mostra dois artistas 
brasileiros: o escultor Dario Najamer-

linn e a artista plástica Lúcia Rosa, 
que por meio de suas artes traduziram 
a alma de um povo cuja história quase 
foi apagada pelo preconceito ao longo 
dos séculos.

Guardiões
Dentre as obras estão as esculturas dos 
guardiões africanos da cultura iorubá, 
dos quais as suas influências vão além 
da religiosidade, mas contribuem na 
construção da identidade brasileira e 
nas suas manifestações artísticas. “A 
arte em silêncio se comunica com as 
pessoas e traz felicidade para os povos, 
e ensina o valor da união e da paz”, 
disse o escultor Dario Najamerlinn  so-
bre  suas esculturas que dialogam com 
a cultura africana. A sensibilidade do 
artista fez com que fosse convidado a 
esculpir o cajado do Rei do maior gru-
po étnico de Angola.

Mitologia africana
Muito se sabe da mitologia grega, mas 
a mitologia africana narra a história do 
mundo de maneira tão rica quanto a do 
continente europeu. Isso foi lembrado 
na escultura do orixá Nanã, que repre-
senta a criação do homem. “Na pri-

meira mesa da exposição os guardiões 
africanos saúdam o orixá Nanã. Ela que 
forma o homem pelo barro e Oxalá dá o 
sopro divino”, explica Moah.

Resistência
A artista Lucia Rosa, mulher negra, 
em sua arte retrata o cotidiano das mu-
lheres, seus sofrimentos, lutas, glórias 
e amores. “A sua linguagem artística 
retrata o sagrado feminino”, explica 
o curador. No coletivo artístico está o 
nigeriano de tradição iorubá, Adeyinka 
Olaya, que contribui na exposição com 
telas que representam Orixás, explo-
rando a ancestralidade de fragmentos 
que retratam a luta de resistência dos 
povos originários africanos.

Afeto
De acordo com o curador, o nome “Afe-
to” significa a importância de abraçar 
todas as culturas. “Somos o afeto. Es-
sas obras, a cultura e a arte somos todos 
nós”, disse Moah.
A exposição pode ser visitada de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 17h. A 
entrada é franca. A Praça das Artes 
fica na rua Ministro Raphael Monteiro, 
255, no Jardim dos Camargos. 

Exposição Afeto celebra a potência 
da ancestralidade africana

ENTRETENIMENTO
INGREDIENTES 

3 xícaras (chá) de farinha de trigo
150 g de margarina
1 ovo
1 colher (chá) de sal
1 colher (sopa) de vinagre
1 gema para pincelar
1 xícara de água morna
recheio de sua preferência

MODO DE PREPARO

Em uma vasilha, misture a farinha, 
a margarina, o ovo, o sal e o vina-
gre. Amasse bem até a massa obter 
uma massa homogênea. Envolva 
a massa em papel filme ou saco 
plástico e leve à geladeira por 30 
minutos. Abra a massa com o rolo 
em uma superfície plana e enfari-
nhada, corte-a em 20 pedaços, dis-
tribua o recheio, feche os pastéis e 
pincele com a gema. Asse em for-
no médio (180° C), preaquecido, 
por 40 minutos.

Culinária

Pastel de forno

A massa de ar quente que atinge o 
território brasileiro permanece nesta 
terça-feira (14), mantendo as tempera-
turas muito acima do normal, segundo 
a Climatempo. O calor vai apertar prin-
cipalmente no Sudeste, Centro-Oeste, 
partes do Nordeste e Norte, e no estado 
do Paraná. 
Os termômetros podem superar os 40º 
C em estados como Bahia, Ceará, Ma-
ranhão, Mato Grosso, Piauí, Rio de 
Janeiro. Capitais como São Paulo, Rio 

de Janeiro, Belo Horizonte e Campo 
Grande podem registrar calor recorde. 
No Sul do país, apesar da frente fria 
estar se afastando, nuvens carregadas 
continuam a crescer na região. A Cli-
matempo soltou um alerta para chuva 
volumosa e ventos que podem superar 
91 km/h nos três estados da região. 
Apesar do calor extremo no Sudeste, 
há previsão de pancadas de chuvas ir-
regulares na parte da tarde. Bem como 
em algumas áreas do Norte e Nordeste.

Clima descontrolado: Brasil tem alertas 
de calor sufocante, chuvas intensas, 
tempestades e baixa umidade
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